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Лучше поздно, 
чем никогда 

 
Начиная с 1 марта российские граждане могут 

оформить самозапрет на получение кредитов. 
Проблему телефонных мошенников эта долго-
жданная мера полностью не решит, но социальную 
остроту этого вопроса она точно снизит.

Проблема телефонных мо-
шенников и онлайн-
аферистов, которые кра-

дут со счетов наших граждан 
миллиарды рублей, не нова: 
она привлекает внимание СМИ 
как минимум с 2020 года и с 
каждым годом становится всё 
острее. 

Начиная с 2021 года ЦБ пуб-
ликует ежегодный материал о 
мошеннических операциях — 
«Обзор операций, совершён-
ных без добровольного согла-
сия клиентов финансовых орга-
низаций». Из этих материалов 
можно увидеть проблему в ди-
намике: в 2020 году мошенники 
украли у россиян 9,8 млрд руб-
лей, в 2021-м — 13,6 млрд, в 
2022-м — 14,2 млрд, в 2023-м — 
15,8 млрд, а в 2024-м — 27,5 
млрд рублей, что на 74% боль-
ше, чем годом ранее. 

Справедливости ради стоит 
отметить, что столь резкий рост 
объёма похищенных средств в 
2024 году частично объясняется 
сменой методологии учёта. С 
середины прошлого года банки 
учитывают мошеннические 
операции на основании не трёх, 
а шести признаков, а значит, в 
статистику попадает больше 
операций. Поэтому для более 
корректного сравнения с про-
шлым годом регулятору стоило 
бы в своём обзоре за 2024 год 
дополнительно привести дан-
ные по объёму украденных мо-
шенниками средств, рассчитан-
ному по старой методологии. К 
сожалению, в обзоре этих дан-
ных нет, но в любом случае усу-
губление проблемы — налицо. 

Как же нам бороться с этим 
явлением? Пожалуй, самая ра-
зумная идея на эту тему — дать 
людям возможность ввести для 
себя добровольный запрет на 
кредиты. Эта идея была пред-
ложена ещё в феврале 2021 го-
да, тогда группа депутатов даже 
подготовила соответствующий 
законопроект. 

Понятно, что такой самоза-
прет помогает решить пробле-
му лишь частично, потому что 
мошенники не только берут 
кредиты от лица своих жертв, 
но и крадут собственные сред-
ства граждан (то есть сбереже-
ния) с их банковских счетов. Но, 
по крайней мере, самозапрет на 
кредиты может защитить лю-
дей от самых ужасных проявле-
ний проблемы мошенников — 
от ситуаций, когда люди оказы-
ваются не просто без сбереже-
ний, а ещё и с неподъёмными 
долгами. Так что наши власти 
должны были бы постараться 
реализовать эту идею макси-
мально быстро. 

Однако реальных действий 
от властей мы не видели долго: 
три года финансовое лобби (то 
есть банки и микрофинансовые 
организации) успешно проти-
водействовало реализации са-
мозапрета на кредиты; соот-
ветствующий законопроект за-
вяз в межведомственных согла-
сованиях. И лишь в феврале 
2024 года он был принят и под-
писан президентом, да и то с 
отсрочкой вступления в силу на 
целый год. 

И вот теперь наконец-то на-
ши граждане получили воз-
можность хотя бы частично за-
щитить себя от мошенников, 
оформив самозапрет на полу-

чение кредитов. А если у них 
когда-нибудь всё-таки возник-
нет необходимость взять кре-
дит, самозапрет всегда можно 
снять. Так можно делать любое 
количество раз, причём совер-
шенно бесплатно. 

Самозапрет может быть пол-
ным или частичным. То есть 
можно настроить его так, чтобы 
он распространялся только на 
дистанционные кредиты; тогда 
останется возможность брать 
кредиты, лично обратившись в 
офис. Частичным самозапрет 
может быть и по типу кредито-
ра, то есть можно запретить се-
бе кредиты в микрофинансо-
вых организациях, а банков-
ские кредиты тогда останутся 
доступными. 

Самозапрет не распростра-
няется на ипотеку, автокредиты 
под залог автомобиля и образо-
вательные кредиты, потому что 
эти виды кредитов мошенника-
ми обычно не используются, 
ведь при их выдаче банки про-
водят тщательные проверки за-
ёмщика и залога. Также под са-
мозапрет не попадают уже дей-
ствующие кредиты и займы: до-
срочно погашать их не нужно. 

Самозапрет не распростра-
няется и на использование 
действующих кредитных карт: 
владелец такой карты может 
по-прежнему пользоваться 
своим кредитным лимитом 
(при нынешних высоких про-
центных ставках использова-
ние кредитных карт в рамках 
льготного беспроцентного пе-
риода, вместо того чтобы тра-
тить собственные средства, — 
это весьма разумная финансо-
вая стратегия). 

Мы настоятельно советуем 
нашим читателям оформить 
самозапрет на кредиты, хотя бы 
частичный — только на дистан-
ционные кредиты, но лучше 
полный. Это сделать очень про-
сто: надо подать заявление че-
рез МФЦ или на сайте Госуслуг 
(у автора этих строк вся про-
цедура на сайте заняла меньше 
минуты). 

Теперь, мы надеемся, окон-
чательно уйдут в прошлое 
грустные истории, когда, на-
пример, неработающий пен-
сионер вдруг узнаёт, что на нём 
висит непонятно откуда взяв-
шийся кредит на пару миллио-
нов рублей, отдать который у 
него нет никакой возможности. 
В этом состоит главная польза 
от введения нового механизма. 

А поскольку самозапрет на 
кредиты снимается с задерж-
кой в один день, то это поможет 
ещё больше сократить спрос на 
потребкредиты: люди будут 
оформлять такой самозапрет 
ради защиты от мошенников, 
но он же будет защищать их и 
от импульсивных покупок в 
кредит. Так что в качестве до-
полнительного бонуса для госу-
дарства мы получим ещё боль-
шее замедление потребкреди-
тования, что в свою очередь по-
может борьбе с инфляцией. 

Так что введение в действие 
механизма самозапрета на кре-
диты — это очень хорошая но-
вость. Жалко только, что этого 
пришлось ждать так долго. Но 
лучше поздно, чем никогда! 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

ФАКТ С КОММЕНТАРИЕМ

Восстановлена  
на работе 

В Алтайском крае по реше-
нию суда была восстановлена 
на работе медсестра приёмного 
отделения Центральной район-
ной больницы Алтайского края.  

Несколько месяцев назад она 
была уволена «по статье». До это-
го медсестра Наталья (её фами-
лия в открытых источниках не 
называется), состоящая в проф-
союзе «Действие», активно пы-
талась бороться против наруше-
ний трудового законодательства.  

Весной у мужа Натальи обна-
ружили онкологию. Ему была 

сделана операция. Возникла не-
обходимость в поездках к спе-
циалистам, в том числе и в ме-
дицинские учреждения, распо-
ложенные в сотнях километров 
от места жительства семьи. Су-
пруги живут в селе: для того 
чтобы отвезти мужа на обсле-
дования, консультации, Наталье 
приходилось иногда меняться с 
другими сотрудницами рабочи-
ми сменами. Такая практика не 
была секретом для начальства.  

Однако 18 ноября прошлого 
года главный врач больницы не 
упустила возможность уволить 
Наталью, обвинив её в прогуле. 
При увольнении ей выплатили 

зарплату без дополнительных и 
стимулирующих выплат. Семья 
осталась в крайне сложном ма-
териальном положении. Проф-
союз «Действие» был вынужден 
тогда, в ноябре, организовать 
сбор средств в поддержку кол-
леги и профсоюзного товарища.  

При помощи юридической 
службы профсоюза «Действие» 
был также подготовлен и подан 
иск о восстановлении медсест-
ры на работе. Но судебный про-
цесс в течение четырёх заседа-
ний складывался не в пользу 
Натальи. Ходатайства работни-
цы отклонялись, а ходатайства 
ответчика удовлетворились.  

На пятом и шестом заседаниях 
по системе ВКС (видеоконфе-
ренцсвязи) представлять интере-
сы медсестры получила возмож-
ность юрист профсоюза «Дей-
ствие» Лариса Тарасова, которая 

в прениях подробно представила 
необоснованность позиции ра-
ботодателя, опираясь как на фак-
тические обстоятельства дела, 
так и на судебную практику.  

Суд огласил в заседании также 
правовую позицию профсоюза 
«Действие», привлечённого к про-
цессу в качестве третьего лица.  

Вердикт суда: восстановление 
Натальи на работе, компенсация 
времени вынужденного прогула 
за без малого три месяца и два-
дцать тысяч рублей компенса-
ции морального вреда. 

 
Взыскана оплата  

сверхурочных 
Также в феврале, но в Брян-

ской области Клинцовским го-
родским судом было вынесено 
решение об удовлетворении ис-
ка в интересах 30 фельдшеров и 

медсестёр выездных бригад 
скорой медицинской помощи 
(СМП) при Клинцовской цент-
ральной городской больнице 
(тоже являются членами проф-
союза «Действие») о взыскании 
платы за сверхурочную работу 
за период с 1 августа 2022 года 
по 30 апреля 2024 года.  

(Окончание на 2-й стр.)
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Суды стали на сторону работников
За первые две недели февраля победой 

активистов профсоюза «Действие» завер-
шились сразу три судебных процесса.

q Актив первички профсоюза «Действие» при Клинцовской ЦГБ Брянской области после оглашения 
судебного решения.                                                                                    Фото сайта профсоюза «Действие».

— Сегодня день памяти Генералис-
симуса Сталина. Ленинско-сталинская 
эпоха спасла нашу государственность, 
спасла мир от нацизма и фашизма, 
оказалась самой плодотворной и эф-
фективной в истории не только нашей 
страны, но и человечества. 

Сегодня, когда Русскому миру 
натовцы и англосаксы объявили войну 
на полное уничтожение, мне думается, 
что всем структурам власти, начиная 
от президента, Совета безопасности, 
нашего парламента и правительства, 
следует внимательно изучить, какие 
меры были приняты в великую совет-
скую эпоху для того, чтобы обеспечить 
нам будущее. 

Прежде всего, хочу напомнить тем, 
кто пытается уничтожить нашу госу-
дарственность: Ленин и Сталин от-
стояли страну, прекрасно понимая, что 
это можно сделать только в результате 
социалистических преобразований. 

Вчера отмечалась ещё одна памят-
ная дата. В 1899 году была опубликова-
на знаменитая работа Ленина «О раз-
витии капитализма в России». Самое 
удивительное, что Ленину не было то-
гда и 30 лет. Он предсказал неизбеж-
ность Первой мировой войны, в кото-
рой схватятся так называемые запад-
ные олигархии за передел мира.  

В этой работе он подчеркнул, что 
российский капитализм, имеющий пе-
риферийный характер, неизбежно бу-
дет втянут в эту бойню, и мы потеряем 
свою государственность. И возродить 
её на основе русского национализма и 
капитализма будет невозможно. Ле-
нин предложил создать новую партию, 
новую газету, новую стратегию. Он 
блестяще реализовал свою программу 
возрождения страны. И провёл её мир-
но, на съезде, в форме Союза Совет-
ских Социалистических Республик. 

Сегодня перед президентом Пути-
ным и его Советом безопасности стоит 
очень острая проблема: как отбиться 
от того нашествия, которое продолжа-
ется уже не первый год? 

Хотя президент Путин уже три года 
назад заявил, что капитализм зашёл в 
тупик, тем не менее мы продолжаем 
топтаться в этом тупике. Ленину и Ста-
лину хватило политической воли, что-
бы доказать и показать, что мы в со-

стоянии в считанные месяцы сколо-
тить мощную Красную Армию, кото-
рая насчитывала почти четыре мил-
лиона человек, расколотить Антанту и 
выгнать её с нашей территории, про-
вести политику от военного комму-
низма, до нэпа и плана ГОЭЛРО. И на 
этой основе сколотить могучую держа-
ву, где граждане чувствовали себя не 
только победителями, но и хозяевами 
своей будущности. 

Но сегодня правительство России 
продолжает поддерживать олигархию, 
а не обеспечивать социальное выжива-
ние нашим гражданам. А страна каж-
дый год продолжает терять более по-
лумиллиона своих соотечественников. 

Они упрекали Советскую власть, 
созданную Лениным и Сталиным. Но 
Советская власть, несмотря на две вой-
ны, позволила удвоить население на-
шей страны. И средний возраст жизни 
с 39 лет дошёл до 70. Мы оказались в 
первой пятёрке долгожителей плане-
ты. Сегодня надо изучать этот опыт — 
и то, каким образом полуграмотная 
страна стала самой читающей и обра-
зованной. 

Когда фашистских главарей допра-
шивали, то они сказали, что их больше 
всего поразило то, что мы за десять лет 
подготовили качественно нового сол-
дата, командира и советского челове-
ка. Их потряс уровень культуры наших 
солдат и офицеров. 

Не устаю повторять факт, который и 
меня удивил. Когда я служил три года в 
спецразведке в Группе советских войск 
в Германии, то посетил рейхстаг. На его 
колоннах наши солдаты и офицеры 
оставили свои надписи. И там не было 
ни одного ругательного слова. «Это вам 
за Сталинград!», «Это за Ленинград!», 
«Это за Севастополь!», «Это за моих 
друзей!». Но ни одного ругательного! 
Это свидетельствует об уровне подго-
товки того солдата и командира, кото-
рые пришли освобождать Европу. 

Сегодня мы всё делаем, чтобы под-
держать наших ребят, верой и правдой 
сражающихся на фронте против наци-
стов, натовцев и бандеровцев. Мы вме-
сте с нашей командой, возглавляемой 
академиком Кашиным, отправили уже 
135 конвоев. На днях пойдёт 136-й. В 
их составе 25 тысяч тонн различных 

грузов: машины, мотоциклы, лекарст-
ва, экипировка. 

Мы приняли в Подмосковье 25 ты-
сяч детей Донбасса. Они были изуро-
дованы учебниками Сороса, по кото-
рым со второго класса на Украине пре-
подавали, что в Москве живут какие-то 
странные и плохие люди. Но на самом 
деле здесь живут их братья и друзья, 
которые вместе сражались против на-
цизма и фашизма. 

У Сталина надо поучиться и приня-
тию исторических решений. 

Когда Гитлер пришёл к власти, Ста-
лин понял, что без индустриализации 
и могучей экономики нам не побе-
дить. Тогда были использованы все на-
ши возможности. Пригласили ведущих 
западных инженеров и специалистов, 
которые помогали проектировать но-
вые заводы. И мы построили 500 но-
вых заводов и 9 тысяч суперсовремен-
ных предприятий. 

А когда стало ясно, что невозможно 
остановить эту фашистскую лавину в 
пять миллионов человек, обрушив-
шуюся на нашу державу, было принято 
решение об эвакуации промышлен-
ных предприятий. И тогда полторы 
тысячи заводов и десять миллионов 
человек за три месяца были перебро-
шены через Волгу. И уже через полгода 
они работали на фронт и нашу Победу. 

Поэтому надо учиться концентриро-
вать силы, волю и тому, как заставлять 
даже противников работать на вели-
кую советскую эпоху. 

Черчилль призывал в 1918 году рас-
правиться и над Лениным, и над Ста-
линым. Но когда его самого фашисты 
взяли за горло, он сказал, что без Со-
ветской страны мы сами погибнем. 
Англичане и американцы предлагали 
Сталину переговоры и на Аляске, и в 
Северной Африке. Но он ответил, что 
ведёт войну против фашизма и дальше 
Тегерана не поедет.  

Тогда в Иране стояло 40 тысяч наших 
войск, и они обеспечили безопасность 
переговоров. Туда прилетели и Руз-
вельт, и Черчилль. Но чтобы уверенно 
вести эти переговоры, мы расколотили 
фашистов под Москвой, взяли сто ты-
сяч в плен под Сталинградом, разбили 
их на Орловско-Курской дуге, оконча-
тельно сломав хребет фашистскому 
зверю. Но Сталин собрал Генштаб и 
сказал, что этого мало. Надо взять Киев. 
И в ноябре 1943-го взяли Киев.  

Потом он поехал на переговоры в 
Тегеран, и Рузвельт, и Черчилль были 
вынуждены согласиться со всем, что он 
потребовал. Тогда выстраивалась но-
вая геометрия мира. Самое порази-
тельное, что и в Потсдаме они со всем 
согласились. Но уже изобрели атом-
ную бомбу и заявили, что они теперь 
будут диктовать свои условия и, если 
надо, расправятся с нами. 

Черчилль писал в своих мемуарах, 
что на лице Сталина не дернулся ни 
один мускул. И Черчиллю показалось, 
что Сталин не понял, что отныне они 
будут господствовать.  

Но Сталин давно всё понял. Ещё в 
1943 году он пригласил Курчатова и 
показал ему разведдонесения о работе 
на Западе над ядерным оружием. Мы в 
атомный проект вложили колоссаль-
ные средства. Построили под руковод-
ством Сталина 10 атомных городов. 
Создали великую науку, новые отрасли 
производства. За считанные годы мы 
ликвидировали приоритет США в этом 
виде оружия. А Брежнев с Косыгиным 
создали ракетно-ядерный паритет.  

Я, выступая вчера, спросил: хотите с 
ними успешно вести переговоры? Всю 
ночь Трамп разорялся перед конгрес-
сом. Его помощники вскакивали и 
аплодировали, а противная сторона 
сидела и молчала. Он сказал, что Аме-
рика будет великой. 

Да, он начал строить новую Амери-
ку. И премьер Мишустин вместе с пра-
вительством обязаны это понять. По-
тому что в новой Америке вкладывают 
гигантские деньги в искусственный 
интеллект. Если они его сделают, то са-
ми будут решать, что вам смотреть и 
как учить ваших детей. 

Поэтому надо срочно принимать 
меры и вкладывать деньги в науку, в 
образование. И мы подготовили соот-
ветствующие предложения. Все про-
граммы лежат в Думе. 

Нам надо срочно принимать реше-
ния. Уже прошло три года после призна-
ния Путина, что капитализм зашёл в ту-
пик. Но мы всё ещё толкаемся в этом 
грязном воровском тупике, продолжая 
обслуживать олигархию, которая даже 
не хочет платить нормальные налоги. 

Мы внесли пакет законов, которые 
позволяют помочь каждому человеку. 
Но вместо того чтобы помочь трудя-
щимся, правительство вздуло цены: на 
хлеб — почти в два раза, на все продо-
вольственные товары. И не хотят при-
нять наш закон о регулировании цен 
на товары первой необходимости, на 
тарифы ЖКХ и медикаменты. 

Мы пять вопросов специально вы-
несли на Народный референдум и 
призываем всех граждан высказать 
свою волю. Тогда никуда не денется 
«Единая Россия». Им придётся прини-
мать этот закон. 

Если бы нас послушали, после Крыма 
никакой войны бы на Донбассе не было. 
Восемь лет тянули, пока Украину не во-
оружили до зубов, свернули всем мозги, 
а нацисты и фашисты стали господство-
вать в школах и учебных заведениях. 

Сегодня на фронте идёт перелом. 
Наши ребята — молодцы. Они сра-
жаются храбро и достойно. Но когда 
они вернутся, то вряд ли согласятся по-

лучать зарплаты в 20—30 тысяч рублей. 
Поэтому надо принимать меры, чтобы 
все ресурсы страны работали на каж-
дого человека.  

Первая мера, которую приняли Ле-
нин и Сталин, — национализация все-
го, что должно работать на каждого че-
ловека. Тогда стали доступными обра-
зование и здравоохранение. Не было 
ресурсов, но существовала политиче-
ская воля: всё сделали, чтобы страна 
была мощной, грамотной и успешной.  

Почему Сталинская эпоха стала са-
мой великой? Потому что мы были са-
мой победной, самой умной, самой 
технологичной, самой космической, 
самой продвинутой и самой уважае-
мой державой в мире. 

Давайте потребуем немедленного 
возвращения легендарному городу 
имени Сталинград! 

В мире все знают, что есть Сталин-
град, а Волгоград редко кто знает. 

В мире знают, что есть Ленинград — 
город-герой, и Сталинград — город-ге-
рой. Первыми четырьмя городами-ге-
роями были, кроме того, Одесса и Се-
вастополь. 

Так давайте вернём их легендарные 
имена! Тогда нас будут уважать. Сейчас 
у нас то памятники сносят, то города 
переименовывают... А если вернуть 
имена, то нас будут уважать! 

При этом в Якутии сидит глава, ко-
торый площадь Ленина на два куска 
делит, пытаясь в условиях войны опять 
что-то переименовать. И никто его так 
и не одёрнул. Я попросил «Единую Рос-
сию» пригласить его и разобраться: он 
воспитанник партии СПС, которая 
оказалась главным сборищем предате-
лей и жуликов. Почти все они уже сбе-
жали из страны. 

Наша задача сейчас — проявить во-
лю И.В. Сталина и характер великой 
советской эпохи плюс подвиг русского 
солдата, помноженные на нашу друж-
бу, высокую духовность и интернацио-
нализм. Я благодарю вас за то, что вы 
вернулись к славным традициям на-
шей Победы, и уверен, что победа обя-
зательно будет за нами. 

Однако она будет только под знамё-
нами великих И.В. Сталина и В.И. Ле-
нина и под Знаменем Великой Победы 
— тем флагом, который мы в мае 1945 
года водрузили над поверженным 
рейхстагом. Восьмидесятилетие Побе-
ды для нас — главное событие: мы к 
нему готовимся, и 22 апреля в день 
рождения В.И. Ленина проведём Анти-
фашистский форум, на который при-
едут делегации из более чем 150 стран 
мира, со всех континентов. 

Светлой памяти И.В. Сталина 
наш поклон, а вам — новых побед!  

 
Соб. инф. 

Фото Александра АЛЁШИНА.

Сейчас нужны воля Сталина 
и советский характер

5 марта Коммунистическая партия Российской Федера-
ции и её союзники отметили день памяти И.В. Сталина. 
Центральный Комитет КПРФ, депутаты фракции Компар-
тии в Госдуме РФ, Общероссийский штаб протестных дей-
ствий, МГК и МК КПРФ, ЦК Ленинского комсомола совместно 
с левыми общественными организациями и движениями про-
вели в Москве торжественное возложение венков и цветов к 
Мавзолею Ленина и могиле Сталина у Кремлёвской стены. 

По окончании церемонии перед журналистами выступил 
Председатель ЦК КПРФ, лидер народно-патриотических сил 
России Геннадий Зюганов.
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Иск медиков был удовлетворён, 

и общий размер взысканной по 
решению суда недоплаченной за-
работной платы составил более 1,7 
миллиона рублей.  

По словам оргсекретаря проф-
союза «Действие» Александра Зо-
лотарёва, координировавшего борь-
бу медработников, история пробле-
мы берёт своё начало в далёком 
2020 году, когда класс вредности у 
фельдшеров СМП составлял 3,2 и, 
соответственно, продолжитель-
ность рабочей недели — 38,5 часа. В 
июле 2020 года за счёт проведения 
плановой спецоценки условий тру-
да (СОУТ) класс вредности был уве-
личен до 3,3, но фактически про-
должительность рабочей недели 
осталась неизменной. Хотя по зако-
ну она должна составлять уже не 
38,5, а 36 часов в неделю.  

Законодательство не зря преду-
сматривает сокращённую продол-
жительность рабочей недели во 
вредных условиях труда. Многочис-
ленные исследования, в том числе 
те, на которые ссылается профсоюз, 
показывают, что сокращение про-
должительности жизни и быстрое 
психологические «выгорание» воз-
никают в том числе из-за того, что 
работник вынужден подвергать 
свою жизнь и здоровье постоянно-
му риску при оказании экстренной 
медицинской помощи пациентам. 
Именно за работу в условиях такого 
постоянного риска — особенно у 
медиков «скорой помощи» — и 
предусмотрены социальные льготы 
в виде сокращённой 36-часовой 
продолжительности рабочей неде-
ли, позволяющей работнику пол-
ноценно отдохнуть и восстановить-
ся между рабочими сменами.  

Однако с таким пониманием си-
туации категорически не согласи-

лась администрация (сторона ра-
ботодателя). После того как меди-
ками — работниками «скорой» в 
2021 году был вполне обоснованно 
поставлен вопрос о введении со-
кращённой продолжительности 
рабочей недели до 36 часов, рабо-
тодатель должен был заключить 
соответствующие дополнительные 
соглашения с работниками. Однако 
вместо этого руководство решило 
провести внеплановую СОУТ.  

При этом статьёй 17 Федерального 
закона №426 установлен исчерпы-
вающий перечень оснований для 
проведения внеплановой СОУТ. То 
есть просто так работодатель не име-
ет права провести внеплановую СО-
УТ: для этого нужны веские основа-
ния. Позже экспертиза покажет, что 
таких оснований не имелось, но тогда 
работодатель на основе результатов 
внеплановой специальной оценки 
условий труда установил удобную 
для себя 39-часовую рабочую неделю.  

Такие неправомерные действия 
работодателя послужили основа-
нием для подачи первого иска в 
интересах работников — о при-
знании незаконными результатов 
спецоценки, по итогам которой 
был установлен класс вредности 
3,2, и установлении 36-часовой ра-
бочей недели. Став на сторону 
фельдшеров и медсестёр, суд удов-
летворил все исковые требования. 
Дальше оставалось дело за малым 
— добиться взыскания с работода-
теля задолженности по оплате 
сверхурочных часов за весь тот пе-
риод, на который суд установил 
право на сокращённую 36-часовую 
рабочую неделю. 

Получив вполне ожидаемый от-
каз от работодателя в ответ на 
письменное обращение, фельдше-
рами и медсёстрами при непо-
средственной поддержке юриди-
ческой службы профсоюза «Дей-
ствие» было подано соответствую-

щее исковое заявление. Вновь ме-
дики, добросовестно выполняю-
щие свои обязанности по оказа-
нию неотложной медицинской по-
мощи населению, вынуждены бы-
ли тратить своё время и нервы в 
суде для защиты своих законных 
трудовых прав и заслуженно зара-
ботанной зарплаты. 

И вот, наконец, Клинцовский го-
родской суд вынес решение в поль-
зу медицинских работников. До-
полнительно к размеру невыпла-
ченной заработной платы суд 
взыскал с работодателя компенса-
цию морального вреда.  

 
Работодатель попытался 

отомстить? 
Как будто в отместку за принци-

пиальные и законные действия 
профсоюзных активистов, работо-
датель решил подать реестры на ра-
ботников в Социальный фонд, ис-

ходя из которых медицинские ра-
ботники оказались лишены права 
на получение специальной социаль-
ной выплаты, которая составляет  
7 тысяч рублей в полном размере.  

В ответ профком профсоюза 
«Действие» направил жалобу в 
прокуратуру. Прокуратура Брян-
ской области, отказавшись само-
стоятельно проводить проверку, 
перенаправила обращение проф-
союза в инспекцию труда. Та с до-
водами работников согласилась, но 
не стала доводить решение вопро-
са до логического конца.  

Оставался единственный вари-
ант защиты трудовых прав: оче-
редная подача коллективного иска 
в интересах 30 фельдшеров.  

В профсоюзе обосновали свою 
позицию, заявив, что с его точки 
зрения действия работодателя и 
Социального фонда являются не-
законными, поскольку действую-
щим законодательством не преду-
смотрено снижение размеров со-
циальных выплат работникам, ко-
торым установлена сокращённая 
продолжительность рабочего вре-
мени. Согласно Трудовому кодексу 
и другим нормативным актам, со-

кращённое рабочее время устанав-
ливается не по желанию работни-
ка, а в связи с условиями труда, в 
которых он работает, и направлено 
на сохранение его здоровья. Спе-
циальные социальные выплаты не 
являются частью заработной пла-
ты, и, следовательно, их расчёт не 
должен зависеть от количества от-
работанных часов. Таким образом, 
уверены в профсоюзе, сокращён-
ная продолжительность рабочего 
времени не может быть основани-
ем для их уменьшения. 

14 февраля Клинцовский го-
родской суд полностью согласил-
ся с позицией истцов и вынес 
вердикт, которым были пол-
ностью удовлетворены исковые 
требования и за фельдшерами 
СМП было признано право на по-
лучение специальной социальной 
выплаты, предусмотренной п. 2 
«ж» постановления правитель-
ства Российской Федерации от 
30.12.2022 года №2568, исходя из 
36-часовой рабочей недели. 

 
Ольга ЯКОВЕНКО, 

соб. корр. «Правды». 
г. Санкт-Петербург.

Суды стали на сторону работников

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

С 1 марта вступил в дей-
ствие федеральный за-
кон о запрете продажи 

несовершеннолетним безалко-
гольных тонизирующих (в том 
числе энергетических) напит-
ков. В 65 регионах такие законы 
уже действовали ранее. Теперь 
же табу на продажу энергети-
ков детям стало общегосу-
дарственной нормой. Ещё на 
момент её принятия депутаты 
заявили, что это только первый 
шаг в борьбе с широко распро-
странившимся злом, гробящим 
здоровье подрастающего поко-
ления. Вдогонку будут приняты 
поправки и в КоАП, и в Уголов-
ный кодекс. Иначе, если запрет 
есть, а ответственности за его 
нарушение нет, закон попросту 
будет стрелять вхолостую.  

Так пока зачастую и про-
исходит. Проведённый самими 
депутатами, журналистами и 
общественниками мониторинг 
показал, что если крупные тор-
говые сети уже работают по 
новым правилам, то неболь-
шие магазины исполнять за-
кон не торопятся. Многие про-
давцы, как выяснилось, вообще 
о введённом запрете, что на-
зывается, ни сном ни духом. 
«Просветить» правовое неве-
жество решили штрафами.  

Подготовленный группой 
депутатов законопроект пред-
ставила член фракции КПРФ, 
председатель комитета Госду-
мы по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и дет-
ства Нина Останина. Предла-
гаемые в КоАП изменения 
предусматривают за наруше-
ние правил розничной прода-
жи безалкогольных тонизи-
рующих напитков несовер-
шеннолетним следующие 

штрафные санкции: для граж-
дан — от 30 до 50 тысяч рублей, 
для должностных лиц — от 100 
до 200 тысяч рублей, для юри-
дических лиц — от 300 до 500 
тысяч рублей. Привлекать пра-
вонарушителей к администра-

тивной ответственности будут 
сотрудники полиции. Возмож-
но, поправками ко второму 
чтению в помощь правоохра-
нителям добавится и Роспо-
требнадзор.  

При обсуждении проекта 
закона в первом чтении депу-
таты выдали целую серию 
предложений, как сделать 
борьбу с употреблением деть-
ми энергетиков более дей-
ственной. За повторное нару-
шение запрета продажи то-
низирующих напитков несо-
вершеннолетним будет вве-
дена уголовная ответствен-
ность, базовый закон это 
предусматривает, дело лишь 
за поправками в Уголовный 
кодекс. Следует продумать ре-
гулирование онлайн-торгов-
ли, ограничить рекламу энер-
гетиков и наладить профи-
лактическую работу среди 
школьников, предложили де-
путаты. Нужны специальные 
образовательные программы, 
считает Нина Останина. Ведь 
многие просто не знают и не 
понимают, насколько серьёз-
ный вред здоровью несут эти 
разрекламированные «бодря-
щие» напитки. Они вызывают 
расстройства нервной систе-
мы, развитие сердечно-сосу-

дистых заболеваний, вплоть 
до инфарктов и летального 
исхода. Чтобы уберечь детей 
и подростков от этой заразы, 
одних штрафов, конечно, не-
достаточно. Должен быть вы-
строен комплекс мер. 

Единая государственная 
политика нужна не толь-
ко в деле сохранения здо-

ровья детей. По большому счё-
ту, она необходима во всех сфе-
рах жизни страны. Об этом го-
ворили депутаты-коммунисты 
и при обсуждении поправок в 
Кодекс Российской Федерации 
внутреннего водного транс-
порта, которые призваны уре-
гулировать вопросы создания 
и закрытия речных портов и 
установления их границ. Пред-
ложенные минтрансом изме-
нения законодательства фрак-
ция КПРФ поддержала, но за-
явила, что без национального 
проекта развития водного 
транспорта или, как минимум, 
без государственной програм-
мы восстановления речных 
портов вряд ли удастся сильно 
оживить движение на наших 
водных магистралях. Позицию 
фракции коммунистов изло-
жил Николай Коломейцев.  
 

Поправки в Налоговый 
кодекс, касающиеся 
развития другого вида 

транспорта — железнодорож-
ного, с которыми в Госдуме 
выступило министерство фи-
нансов, напротив, стали пред-
метом разногласий среди пар-

ламентариев. Законопроек-
том, внесённым правитель-
ством, предлагается на 38 лет 
— с 1 января 2028 года до 1 ян-
варя 2065 года — установить 
нулевую ставку НДС на услуги 
по перевозке пассажиров и ба-
гажа по высокоскоростной ма-
гистрали «Москва — Санкт-Пе-
тербург».  

Её строительство ведётся по 
концессионному соглашению 
ООО «ВСМ Две столицы». И 
сколько бы депутаты-комму-
нисты не допытывались, кто 
же учредитель общества с 
ограниченной ответствен-
ностью, которое правительство 
собирается столь щедро обла-
годетельствовать налоговыми 
льготами, и о каких сумах вы-
падающих доходов бюджета 
идёт речь, представитель мин-
фина уходил от ответов на эти 
щекотливые вопросы, то при-
крываясь коммерческой тай-
ной, не позволяющей преда-
вать публичной огласке имена 
бизнесменов, то углубляясь в 
тайный смысл этого инвести-
ционного проекта: мол, не бу-
дет льгот — не будет и инве-
стиций, а значит, не будет и 
дороги. По словам замминист-
ра финансов Алексея Сазанова, 
без обнуления ставки НДС про-
ект не окупится. 

Андрей Алехин напомнил о 
печальном опыте применения 
концессионных соглашений в 
ЖКХ. У частника одна цель — 
извлечение прибыли. А людям 
нужны тёплые дома, хорошие 
дороги и умеренные цены, что-
бы всем этим пользоваться. 
«Повлияет ли на уменьшение 

стоимости билета обнуление 
ставки НДС?» — этот вопрос 
волновал Вячеслава Мархаева. 
Ренат Сулейманов заметил, 
что сегодня, если судить по 
прессе, приостановлены или от-
менены все направления раз-
вития железнодорожного со-
общения, за исключением толь-
ко этой скоростной магистрали 

между двумя столицами. Вот 
здесь бы и проявить государст-
венное мышление, а не отда-
вать всё на откуп бизнесу. 

Евгений Бессонов подчерк-
нул, что фракция КПРФ всегда 
поддерживает законы, направ-
ленные на технологическое 
развитие нашей страны. Одна-
ко этот законопроект совсем о 
другом. О том, чтобы напол-
нить чей-то карман и при этом 
создать видимость заботы о 
всеобщем благе. В результате 
децентрализации ресурсов, 
коммерциализации железно-
дорожного транспорта Россия 
очень сильно отстала от других 
стран в развитии высокоско-
ростных железнодорожных ма-
гистралей. А ведь надо только 
обратиться к собственной ис-
тории и вспомнить, как строил-
ся БАМ. Крупнейшую в мире 
железнодорожную магистраль, 
на сотни километров сократив-
шую расстояния и соединив-
шую Восточную Сибирь с Даль-
ним Востоком, строили всей 
страной. На государственную 
молодёжную стройку парни и 
девушки ехали по зову сердца. 
Увы, Россия капиталистическая 
существует в иных категориях. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

— Уважаемые коллеги! 
Буквально считанные дни остались до 

наступления 8 Марта, праздника, кото-
рый родился не в кабинетах политиков, 
пришёл к нам из жизни. Когда-то его от-
мечали по всей планете, а сегодня бор-
цов с исторической памятью, памятни-
ками, с историческими праздниками 
прибавилось, и многие государства от-
казались от празднования Международ-
ного женского дня. А жизнь доказала, 
что даже те страны, которые это сделали, 
я имею в виду страны постсоветского 
пространства Армению, Таджикистан, 
всё равно вернулись к установлению по-
хожего праздника на государственном 
уровне, и только вскормленные «циви-
лизованной» Европой украинские и при-
балтийские политиканы пошли по ту-
пиковому пути развития. 

Они отменили и запретили этот 
праздник, перечёркивая все достижения 
и саму память о трудном пути женщин к 
равенству. 

Отказ от 8 Марта — это не прогресс, а 
шаг назад длиной в 115 лет, именно  
тогда, в 1910 году, на Второй Междуна-
родной конференции женщин-социали-
сток праздник получил международный 
статус, а 50 лет назад он был признан 
Организацией Объединённых Наций, из 
которой мы не вышли. 

Мы не хотим уподобляться фаши-
ствующему украинскому диктатору и со-
лидаризироваться со странами, стремя-
щимися к тому, чтобы у них не было ни 
мужчин, ни женщин, а только бесконеч-
ные гендеры. Россия остаётся страной, 
хранящей традиции и помнящей о том, 
что такое человеческая природа. 

Поэтому мужчина у нас всегда мужчи-
на, мы убеждаемся в этом, глядя на на-
ших бойцов, героев, участников специ-
альной военной операции. Мы видели 
выставку, организованную в Государст-
венной думе. В канун 23 февраля мы лю-
бовались нашими бравыми генералами 
в военной форме и с боевыми награда-
ми, которым аплодировали здесь, в Го-
сударственной думе, восхищались ими. 

Ну а наши женщины были, есть и 
будут образцами красоты и женствен-
ности. Достаточно посмотреть на пре-
зидиум Государственной думы, который 
заметно похорошел. 

Женщины в нашей стране никогда не 
просили себе привилегий, но всегда бра-
ли на себя ответственность. Да, до ок-
тября 1917 года они не могли ни голосо-
вать, ни избираться в органы власти, 
зато становились математиками, хими-
ками, врачами, писателями и даже лау-
реатами Нобелевской премии. 

Первая в мире женщина лауреат Но-
белевской премии была уроженка Рос-
сийской империи Мария Склодовская-
Кюри, более того, единственная в мире 
нобелевский лауреат, которая стала им 

дважды: по физике и химии. В годы 
Первой мировой войны рентгеновские 
аппараты, изобретённые ей, спасли мно-
гие жизни. 

Шведские и норвежские деятели из 
Нобелевского комитета не удосужились 
наградить ни одну советскую или совре-
менную российскую женщину Нобелев-
ской премией, зато вручили её бывшему 
президенту Соединённых Штатов Бараку 
Обаме, залившему кровью Ближний Вос-
ток и Афганистан. 

Не заметили в Нобелевском комитете 
Зинаиду Ермольеву, которую называли 
матерью советской микробиологии. В 
военные годы, когда так называемые 
союзники отказывались делиться с на-
ми технологией пенициллина, она со-
бирала плесень со стен бомбоубежищ и 
создала первый советский антибиотик 
крустозин, а после войны ещё шесть 
антибиотиков. 

Она возглавила комитет Всемирной 
организации здравоохранения, в 1943 
году получила Сталинскую премию, по-
просила построить на эти деньги само-
лёт, который прошёл всю войну с её 
именем на борту. 

Не заслужила, видимо, Нобелевскую 
премию советская женщина-учёный осе-
тинка Фатима Бутаева, которая вместе с 
коллегами создала лампу дневного света. 
За эту разработку она тоже была удо-
стоена Сталинской премии. 

Я подчеркну, что женщины-герои на-
шли признание только у нас на Родине, 
в Советском Союзе. Наш долг — помнить 
о них, конечно, не только 8 Марта. 

Коллеги, среди нас две великие жен-
щины, два космонавта Валентина Вла-
димировна Терешкова, Герой Советского 
Союза, первая в мире женщина-космо-
навт, которая 6 марта отметит свой день 
рождения, и Светлана Евгеньевна Са-
вицкая, первая в мире женщина, совер-
шившая выход в открытый космос и 
единственная женщина — дважды Герой 
Советского Союза.  

Среди нас выдающиеся спортсменки: 
пятикратная чемпионка России, золотая 
медалистка Олимпийских игр Светлана 
Журова, единственная в истории парно-
го катания трёхкратная олимпийская 
чемпионка Ирина Роднина.  

В политике женщинам приходилось и 
приходится нелегко, в составе первых 
четырёх царских дум не было ни одной 
женщины-депутата. С начала деятель-
ности современной Думы число их, ко-
нечно, робко увеличилось. В первой Думе 
было только 13 процентов женщин, сей-
час — 17 с половиной. Маловато. 

Десять процентов женщин руководят 
региональными парламентами. Среди 
губернаторов единственная женщина — 
Мария Фёдоровна Костюк, она испол-
няет обязанности губернатора в далёком 
Биробиджане. 

Приведённая мною статистика не от-
ражает ни демографическую структуру 
общества (нас 54 процента, на 11 мил-
лионов больше), ни роли женщин в об-
щественно-политической жизни (по-
литтехнологи говорят, что среди изби-
рателей голосуют больше женщины, 70 
процентов, причём женщины в возрасте 
«45 плюс»). 

Поэтому обращаюсь к тем коллегам, у 
кого желание внести вклад в наше демо-
графическое законодательство до сих 
пор ещё, что называется, свербит. Они 
предлагают платить пособие за рожде-
ние детей женщинам до 25 лет. Ещё раз 
предупреждаю: у женщин-матерей воз-
раста нет. А вот как голосовать за вас, 
они подумают. 

Я напомню известную политическую 
формулу: 30-процентное присутствие 
женщин во власти даёт 20 процентов со-
циальной повестки. 

Конечно, это математический подход. 
Он не для нас абсолютно, потому что, 
несмотря на малочисленный состав на-
шего профильного комитета по защите 
семьи, подчёркиваю, вопросам отцов-
ства, материнства и детства, который 
находится по традиции в руках нашей 
фракции, «Коммунистической партии», 
мы, его члены, внесли заметный вклад в 
государственную семейную повестку. 

Я напомню, что прошедший 2024 год 
был объявлен президентом Годом семьи. 
И в тот же год был подписан указ прези-
дента о статусе многодетных семей. 
Только в прошлом году, напомню, нами 
были приняты законы: это программа 
ипотеки для многодетных семей, это 
возврат части налога семьям с двумя 
детьми, возврат остатков маткапитала, 
запрет на продажи энергетиков детям с 
1 марта, запрет на усыновление наших 
детей в страны, где разрешена смена по-
ла. 124 закона приняли по защите семей 
участников спецоперации и самих участ-
ников спецоперации. 

К сожалению, нас не услышало прави-
тельство, когда мы добивались измене-
ния критерия в выплате единого посо-
бия, потому что основная черта и бич 
нашей демографии — это бедность се-
мей. Нас на 600 тысяч меньше становит-
ся ежегодно. Поэтому мы просили отка-
заться от критерия при выплате единого 
пособия. Президент услышал нас и дал 
поручение правительству. 

Вячеслав Викторович, спасибо, что и 
вы нас услышали. Именно нашему ко-
митету дали поручение защитить на-
ших детей от агрессивных животных. 
Правильно сделали, потому что главное 
для детского комитета — это защита 
жизни детей. 

Коллеги, к нам, депутатам Госдумы, 
вчера обратился пластический хирург 
из Пироговской больницы. Его зовут 
Игорь Короткий. Он призвал нас, ци-

тирую, чтобы ни одна собака на улице 
не была без хозяина, без поводка и на-
мордника, ужесточить вплоть до рас-
стрела. 

Почему? А потому что к нему поступил 
маленький Валя Королёв, 9-летний маль-
чик без лица из города Сочи. У него нет 
носа, рта, языка. Поэтому, когда я слышу 
от своих коллег слезливые пожелания 
посмотреть гениальный советский 
фильм «Белый Бим Чёрное ухо», я пони-
маю, любое промедление в изменении 
законодательства не просто смерти по-
добно, как говорил Ленин, а это и есть 
сама смерть наших детей.  

С 2018 года, когда был принят базовый 
закон о защите домашних животных, 
пострадали 2 миллиона 400 человек. Из 
них 670 детей. 

Поэтому, коллеги, рабочая группа соз-
дана, законопроект разработан. Его под-
писали 25 депутатов. 

А я хочу обратиться сейчас в этом зале 
к тем, кто не только не подписал, не 
только не поработал вместе с нами, но и 
не удосужился ознакомиться с содержа-
нием этого законопроекта, но устроил 
травлю тем авторам, кто подписал зако-
нопроект. 

Особо обращаюсь к заместителю пред-
седателя нашего комитета Виталию Ва-
лентиновичу Милонову, который назвал 
меня апологетом расстрела животных, 
обвинил в том, что я призываю расстре-
лять хозяев. Виталий Валентинович, если 
бы вы посетили не 17 заседаний нашего 
комитета из 69 прошедших и не 2 меро-
приятия из 152 организованных, вы бы 
тогда лучше понимали глубину и ужас 
проблемы и не проявляли бы такого 
воинствующего невежества. 

Вчера Совет Думы разослал наш зако-
нопроект в регионы. Нам нужна под-
держка регионов. Конечно, обращаюсь 
ко всем депутатам, следующая неделя — 
это работа региональная, но это огром-
ное поле деятельности для тех, кому 
братья наши меньшие дороже, чем жиз-
ни наших детей. 

Коллеги, обращаюсь к двум фракциям 
— «Новые люди», «Справедливая Россия», 
вы не высказали своё отношение к зако-
нопроекту. Я обращаюсь к вам с просьбой 
и предложением, создайте межфрак-
ционную группу, езжайте в регионы, 
стройте приюты, объединяйте зоозащит-
ников, вкладывайте свою заработную 
плату, хоть что-нибудь делайте, наконец.  

2025 год объявлен Годом защитника 
Отечества. «Защитник» — слово все-
объемлющее, это наши бойцы, которые 
там сейчас воюют за наше мирное буду-
щее, ну а мы должны защитить их семьи, 
прежде всего жён, матерей и детей. 

В канун наступающего праздника 
именно им я хочу пожелать возвращения 
мужей, отцов и сыновей. И, конечно, с 
победой.

Выступление Нины ОСТАНИНОЙ от фракции КПРФ 
на заседании Госдумы 4 марта 

К оммунисты прибыли к 
«вежливым людям», как 
со времён Русской вес-

ны стали именовать профес-
сионалов спецназа, чьи «ра-
бота и подвиг остаются в те-
ни», не с пустыми руками. В 
подразделение Сил специ-
альных операций Росгвардии, 
выполняющее задачи в зоне 
СВО, были переданы 3,5 тон-
ны бутилированной воды, 
окопные свечи, печи-буржуй-
ки, консервированные про-

дукты питания, другие грузы 
военного назначения. Воины 
поблагодарили Ростовский 
обком КПРФ за системную по-
мощь войскам Росгвардии. 

Накануне праздника ком-
мунисты посетили один из 
полевых полигонов подготов-
ки военнослужащих Росгвар-
дии Южного округа. Гости пе-
редали бойцам крайне не-
обходимые в зоне СВО спе-
циальные средства, в том чис-
ле изготовленные коммуни-
стами Ростовской области 
зимние маскировочные сети. 
Григорий Фоменко принял 
участие в совещании коман-
диров соединений и частей, 
на котором обсуждались в том 
числе вопросы дальнейшего 
оказания коммунистами це-
левой гуманитарной помощи. 
Представитель ЦК КПРФ по-
благодарил военнослужащих 
за выполнение поставленных 
боевых задач, пожелал успе-
хов в ратной службе. 

Все годы противостояния 
Компартия снабжает наших 
бойцов, сражающихся на пе-
редовой, всем необходимым 
для приближения победы 
над бандеровцами, направ-
ляет конвои с медикамента-
ми, продовольствием, сна-

ряжением, военным обору-
дованием. 

В выходные в донской сто-
лице прошёл второй этап 55-й 
отчётно-выборной конферен-
ции Ростовского областного 
отделения КПРФ, где обсуж-
дался в числе прочих вопрос 
сбора и отправки гуманитар-
ной помощи в зону СВО, в 
прифронтовые области Дон-
басса и на Курщину. Её участ-
ники отметили, что, к приме-
ру, в сентябре прошлого года 

Ростовским обкомом КПРФ 
был снаряжён 129-й феде-
ральный конвой с граждан-
скими грузами в Курскую 
область. Её жителям отправи-
ли 10 тонн продовольствия,  
5 тонн питьевой воды, одеяла, 
подушки, медикаменты и ме-
дицинские принадлежности, 
а также строительные мате-
риалы. Только за первый ме-
сяц этого года в Курскую 
область коммунисты напра-
вили бойцам 10 тонн пить-
евой воды, 200 кг продоволь-
ствия, 30 кг дроби, 20 кг поро-
ха, десятки литров оружейно-
го масла, маскировочные се-
ти, халаты и накидки, квадро-
коптеры, печи-буржуйки, во-
енное снаряжение. 

Кроме того, в январе дон-
ские коммунисты передали в 
новые территории и сражаю-
щиеся воинские подразделе-
ния в зоне специальной воен-
ной операции 10 тонн пить-
евой воды, 300 кг продуктов, 
спальные мешки, матрацы, 
подушки, одеяла, генераторы, 
маскировочные сети. А на 
днях Ростовский обком КПРФ 
совместно с общественными 
организациями Дона напра-
вили в войска одну тысячу 250 
метров специальных сетей. 

Сбор ростовскими партий-
ными организациями гумани-
тарных грузов, так необходи-
мых в тылу и на фронте, не 
прекращается ни на день. Иду-
щая «красная помощь» тем бо-
лее важна и значима в пред-
дверии приближающегося Дня 
Победы. Эта великая дата при-
обретает особую ценность 
именно сегодня, когда потомки 
победителей борются на Украи-
не уже с нацистами XXI века. 
На прошедшем собрании об-
щественной организации «По-
граничники Луганщины» Гри-
горий Фоменко вручил её чле-
нам благодарственные письма 
от Председателя ЦК КПРФ Ген-
надия Зюганова, депутатов Гос-
думы Николая Коломейцева и 
Евгения Бессонова в связи с 80-
летием Победы в Великой Оте-
чественной войне. 

Красный парламентарий 
сам служил в Пограничных 
войсках КГБ СССР, охранял 
границу в Закавказье, уча-
ствовал в спецоперациях по 
урегулированию межнацио-
нальных конфликтов в рес-
публиках Советского Союза, 
был первым заместителем 

командующего войсками Се-
веро-Кавказского округа 
внутренних войск по чрезвы-
чайным ситуациям, военным 
комендантом Грозного и Чеч-
ни. Он призвал ветеранов По-
гранвойск активно включить-
ся в работу по инициирова-
нию возвращения городу Лу-
ганску его прежнего названия 
— Ворошиловград в честь 
Маршала Советского Союза, 
Председателя Верховного Со-
вета СССР Климента Вороши-
лова. Предложил бывшим 
коммунистам, состоявшим в 
советское время в рядах 
КПСС, рассмотреть вопрос о 
своём восстановлении в рядах 
Коммунистической партии. 

«Наша Великая Родина 
столкнулась с очередным вы-
зовом недругов России, и все 
те, кто сегодня самоотвержен-
но, проявляя героизм и само-
пожертвование, выполняют 
поставленную задачу на 
Украине в рамках специ-
альной военной операции, 
обязательно с честью выпол-
нят её и одержат Победу!» — 
убеждён депутат-коммунист 
Фоменко. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Навстречу победе 
 

Растёт поток гуманитарной помощи 
от ростовских коммунистов

Делегация КПРФ во главе с депутатом Законода-
тельного собрания Ростовской области, членом ЦК 
КПРФ генерал-лейтенантом в отставке Григорием 
Фоменко и руководителем региональной обществен-
ной ветеранской организации 101 ОБРОН 99 ДОН, 
членом Ростовского горкома КПРФ Сергеем Садовым 
побывала в одном из подразделений Сил специальных 
операций Росгвардии Южного округа. Свой визит 
коммунисты приурочили к 10-летнему юбилею это-
го структурного формирования Вооружённых сил 
России. В этот памятный день в 2014 году бойцы 
ССО высадились у главных государственных, стра-
тегических и военных объектов полуострова, под-
няли российский флаг над зданием Верховного Сове-
та, правительства Автономной республики Крым, 
над аэропортом Симферополя.

Прокуратура Баргузинского 
района Республики Буря-

тия по обращению местной жи-
тельницы выявила нарушения 
трудового законодательства. 

Женщина работала в больнице 
администратором. В декабре 
2024 года она была уволена с 
должности в связи с сокращением 
штата работников организации.  

Вместе с тем, согласно ст. 
261 Трудового кодекса РФ, с 
заявительницей, являющейся 
одинокой матерью, воспиты-
вающей ребёнка в возрасте до 
16 лет, не могли быть расторг-
нуты трудовые отношения по 
инициативе работодателя. 

В связи с этим нарушением 
прокуратура в интересах быв-
шего сотрудника учреждения 
обратилась в суд с иском о вос-
становлении на работе и взы-
скании задолженности по зар-
плате за период вынужденного 
прогула. Медицинский работ-
ник восстановлена на работе, 
средства выплачены. 

По информации: baikal-daily.ru 
 

С отрудники МУП «Жилком-
сервис» на Курилах коллек-

тивно обратились в прокурату-
ру с просьбой восстановить их 
права. Оказалось, что в течение 
года работодатель выплачивал 

островитянам зарплату не в 
полном объёме.  

Прокурор направил обраще-
ние в суд, и в ходе проверки вы-
яснилось, что в «Жилкомсерви-
се» действительно пренебрегли 
установленными в Сахалинской 
области для сотрудников ком-
мунальной сферы минимальным 
окладом и коэффициентами. 

В суде вину работодателя 
признали и обязали пересмот-
реть зарплаты сотрудников в 
соответствии с нормами зако-
нодательства. 

По информации: sakh.online 
Подготовил  

Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

Госдума одобрила введение административной ответственности за продажу 
детям энергетических напитков, приняв 4 марта в первом чтении поправки в КоАП.

«Просвещение» штрафом
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Противостоять 
фальсификациям и сохранить 

историческую память 
о Великой Отечественной войне 

«Центральным событием 2025 года 
в Содружестве станет 80-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. Свой 
неоценимый вклад в разгром фашизма 
внесла каждая республика, и в каждой 
семье на всем пространстве СНГ сего-
дня живёт память о тех, кто встал на 
защиту Родины, кто не вернулся с поля 
боя, кто своим самоотверженным тру-
дом в тылу ковал Великую Победу, — 
сказал С. Лебедев. — Наши страны по-
теряли за годы войны десятки мил-
лионов граждан. Среди погибших на 
полях сражений были воины всех на-
циональностей. Огненные годы войны 
убедительно показали, что интерна-
циональная братская дружба народов 
Советского Союза была не мифом, как 
это пытаются представить современ-
ные фальсификаторы истории, а ре-
альной великой силой». 

Праздник Великой Победы является 
важнейшей частью общей истории на-
родов бывшего Советского Союза, объ-
единённых стремлением сохранить 
историческую память о Великой Оте-
чественной войне и передать её сле-
дующим поколениям. Именно поэто-
му мероприятия по подготовке к 
празднованию этого знаменательного 
события в Содружестве Независимых 
Государств уже начались, и к юбилей-
ной дате активность в их проведении 
будет нарастать. 

«В знак благодарности поколений, 
которые живут в мирное время, к ве-
теранам, отстоявшим свободу и неза-
висимость своей страны, в 2024 году 
Советом глав государств СНГ учрежде-
на единая юбилейная медаль «80 лет 
Победы в Великой Отечественной вой-
не 1941—1945 годов», — отметил ген-
сек. — Данью преклонения перед вы-
дающимся вкладом тружеников тыла, 
которые вместе с воинами приближали 
Победу в невероятно трудных усло-
виях, работая под лозунгом «Всё для 

фронта! Всё для победы!», стало уч-
реждение Советом глав государств СНГ 
почётного звания «Город трудовой сла-
вы. 1941—1945 гг.». Сегодня, когда ак-
тивизировались попытки осквернить 
память о тех, кто отдал свои жизни в 
борьбе против фашизма, особенно ак-
туальна важность сохранения истори-
ческой правды о прошедшей войне». 

В обращении глав государств — 
участников СНГ к народам стран Со-
дружества и мировой общественности 
в связи с 80-летием Победы советского 
народа в Великой Отечественной вой-
не подчёркивается необходимость ре-
шительного противостояния усилиям 
переписать историю. Главы государств 
— участников Содружества также при-
звали не допускать возрождения фа-
шизма, нацизма и милитаризма, пре-

секать попытки развязывания новой 
мировой войны и решительно осудили 
стремление оправдать истинных ви-
новников войны, приуменьшить роль 
наших народов в разгроме нацизма, 
реабилитировать пособников гитле-
ровских палачей и тех, кто сотрудни-
чал с нацистским движением и совер-
шал военные преступления и преступ-
ления против человечности. 

В принятом 21 ноября 2024 года в 
связи с 80-й годовщиной Победы в Ве-
ликой Отечественной войне обраще-
нии Совет Межпарламентской ассамб-
леи СНГ выступил против реабилита-
ции фашизма на государственном 
уровне, деятельности партий неона-
цистского толка и проявлений насилия, 
спровоцированных неонацизмом, ра-
сизмом и ксенофобией, а также против 
пропаганды нацистской символики и 
использования парламентских трибун 
для оправдания нацистов. Примеча-
тельно, что 11 ноября 2024 года на за-
седании Третьего комитета 79-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН по ини-
циативе России была принята резолю-
ция «Борьба с героизацией нацизма, 
неонацизмом и другими видами прак-
тики, которые способствуют эскалации 
современных форм расизма, расовой 
дискриминации, ксенофобии и связан-
ной с ними нетерпимости». Соавтора-
ми документа стали страны Содруже-
ства и ещё 39 государств. 

«В резолюции выражена серьёзная 
озабоченность в связи с продолжаю-
щейся в отдельных странах войной 
против памятников борцам с нациз-
мом и воинам-освободителям, которая 
кое-где в последние годы приобрела 
характер государственной политики. 
Одновременно высказано глубокое 
возмущение относительно маршей в 
целях прославления нацистов и их по-
собников, факельных шествий неона-
цистов и радикальных националистов, 
обеспокоенность попытками возвести 
в ранг национальных героев тех, кто в 
годы Второй мировой войны воевал 
против антигитлеровской коалиции, 
сотрудничал с нацистами и совершал 
военные преступления, а также пре-
ступления против человечности, — от-
метил С. Лебедев. — Авторы резолю-

ции осуждают попытки отдельных 
стран запретить символы, ассоции-
рующиеся с Победой над нацизмом. 
Особо подчёркивается, что подобные 
действия оскверняют память бесчис-
ленных жертв фашизма, негативно 
воздействуют на подрастающее поко-
ление и абсолютно несовместимы с 
обязательствами государств — членов 
ООН по уставу организации». 

 
Военные парады, чествования, 

юбилейные концерты... 
Координация деятельности, связан-

ной с организацией и достойным про-
ведением предстоящего юбилея, осу-
ществляется на основе утверждённого 
Советом глав правительств СНГ мас-
штабного плана мероприятий по под-
готовке и празднованию в 2025 году в 
Содружестве Независимых Государств 
80-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне.  

«В рамках плана проводятся и будут 
совместно проведены свыше 120 ком-
плексных мероприятий. Националь-
ные программы (планы) по подготовке 
и празднованию юбилея Победы, па-
мятных событий Великой Отечествен-
ной войны приняты также в странах 
СНГ. В столицах и городах государств 
— участников СНГ состоятся военные 
парады, торжественные мероприятия 
с чествованием ветеранов Великой 

Отечественной войны, тружеников ты-
ла, актива ветеранских организаций, а 
также юбилейные концерты и другие 
военно-патриотические мероприятия. 
Пройдут мероприятия научного, ин-
формационно-просветительского ха-
рактера, направленные на сохранение 
правды о войне, разоблачение по-
пыток фальсификации её событий и 
итогов, противодействие фашизму и 
неонацизму, а также воспитание под-
растающего поколения в духе патрио-
тизма и любви к своему Отечеству, — 
рассказал Сергей Лебедев. — Особое 
внимание продолжает уделяться во-
просам социальной защиты участни-
ков Великой Отечественной войны и 
приравненных к ним лиц. В юбилей-
ный год получит дальнейшее развитие 
практика обследования условий жизни 
ветеранов, проведения комплексных 
медицинских осмотров и организации 
их санаторно-курортного лечения. 
Предусмотрено и оказание единовре-
менной материальной помощи». 

Традиционно в фокусе активности 
государственных структур и патрио-
тических сил остаётся работа по вы-
явлению неучтённых воинских захо-
ронений и останков воинов, установ-
лению их имён, записи воспоминаний 
участников Второй мировой войны, 
поддержанию в надлежащем порядке 
воинских захоронений, мемориальных 
комплексов и памятников. 

В Содружестве уже началось проведе-
ние множества мероприятий, направ-
ленных на увековечение подвига героев 
войны. 2 февраля в Бресте и Мурманске 
стартовала эстафета вдоль границ госу-
дарств — участников СНГ, посвящённая 
80-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Её организатором является 
Совет командующих Пограничными 
войсками. Эстафета Победы пройдёт по 
территориям девяти стран Содружества 
и посетит каждое пограничное подраз-
деление, расположенное на внешних ру-
бежах государств — участников СНГ. Фи-
ниширует международная военно-пат-
риотическая акция 28 мая в Москве у 
могилы Неизвестного солдата. За 144 
дня её символы преодолеют маршрут 
свыше 65 тыс. км. 

«День Победы остаётся символом 
единства и гордости, днём, когда мы 
вспоминаем огромную цену, уплачен-
ную за мир, и обещаем никогда не за-
бывать уроки прошлого. Общей зада-
чей всех народов, принимавших уча-
стие в спасении мира от «коричневой 
чумы», является противодействие по-
пыткам извратить историю и оправ-
дать преступления фашизма против 
человечества. Победа в Великой Оте-
чественной войне — это достояние 
всех народов Советского Союза, и 
только совместными усилиями можно 
сохранить наше общее великое насле-
дие, воспитать у подрастающего по-
коления патриотические качества и 
достойную гражданскую позицию», — 
дополнил Сергей Лебедев.

Неоценимый вклад 
в разгром фашизма 

внесла каждая 
республика

2025-й в Содружестве Неза-
висимых Государств объявлен Го-
дом 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне — Годом 
мира и единства в борьбе с на-
цизмом. План мероприятий по 
его празднованию обширный и 
разнообразный. Это эстафеты 
Победы, конкурсы и проекты для 
молодёжи стран Содружества, 
военные парады, чествования ве-
теранов и тружеников тыла. 
Как 80-летие Великой Победы 
отмечают в Содружестве, кор-
респонденту БЕЛТА Светлане 
СУХАРКО рассказал генеральный 
секретарь СНГ Сергей ЛЕБЕДЕВ.

ТРУД И КАПИТАЛ

НЬЮ-ЙОРК. Генассамблея 
ООН приняла резолюцию о 80-й 
годовщине окончания Второй 
мировой войны, которая пред-
полагает проведение торже-
ственного заседания в память о 
жертвах начиная с 2025 года и 
впоследствии каждые пять лет. 
Проект документа подготовила 
Россия, в его создании также 
принимали участие десятки дру-
гих стран, в том числе Азербай-
джан, Армения, Белоруссия, Ка-
захстан, Китай, Киргизия, Сер-
бия, Таджикистан, Туркмения, 
Узбекистан, КНДР и Иран. 

 
ВАШИНГТОН. Китай готов 

«бороться до конца» в любом 
конфликте с США, будь то та-
рифная, торговая или любой 
другой тип войны, заявили в 
посольстве КНР в американ-
ской столице. 4 марта 47-й хо-
зяин Белого дома Дональд 
Трамп удвоил импортные по-
шлины на товары из Поднебес-
ной с 10 до 20%, обвинив Пе-
кин в неумении противостоять 
наркотрафику. По словам по-
литика, неспособность китай-
ского правительства принять 
меры по сдерживанию устой-
чивого притока в США опиои-
дов, в том числе фентанила, 
представляет собой угрозу, ис-
точник которой в значительной 
степени находится вне терри-
тории Штатов. 

 
ДУШАНБЕ. На парламент-

ских выборах в Таджикистане 
победу одержала Народно-де-
мократическая партия (НДП). 
Возглавляемое президентом 
страны Эмомали Рахмоном по-
литобъединение набрало 71,3% 
голосов и получило 49 мест (47 
по одномандатным округам, 12 
— по партийным спискам). По-
мимо НДП, пятипроцентный 
барьер преодолели аграрии (5 
кресел), Партия экономистов-ре-
форматоров (3 места), а также 
демократы и социалисты — у обе-
их групп по одному мандату. Явка 
на выборах составила 85,3%. 

 
ВАРШАВА. Кандидат в пре-

зиденты Польши от коалиции 
националистов и евроскептиков 
«Конфедерация» Славомир 
Ментцен осудил воссоздание 
музея украинского пособника 
нацистов Романа Шухевича во 
Львове. «Польское правитель-
ство направляет Украине деньги 
на восстановление Львова. И 
что же украинцы там восста-
навливают? Памятник преступ-
лению, в результате которого 
погибли 100 тысяч человек», — 
отметил политик, напомнив, что 
Шухевич как ответственный за 
Волынскую резню был осуждён 
польским судом в межвоенный 
период. За свои слова Ментцен 
моментально угодил в базу 
скандального украинского сайта 
«Миротворец», куда вносят име-
на врагов «самостийной». 

По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Н аиболее острую форму 
протесты приобрели в 
городе Наход, где про-

тестующие временно забло-
кировали автомобильное 
движение на чешско-поль-
ской границе. Для устраше-
ния властей пригнали ассе-
низаторский автомобиль, но 
в ход его так и не пустили. 

Европейские фермеры не-
довольны соглашением о по-
ставках в ЕС самой разной 
продукции южноамерикан-
ских стран, входящих в объ-
единение МЕРКОСУР. Договор 
с МЕРКОСУР был заключён в 
декабре 2024 года и ждёт 
одобрения всеми государст-
вами Евросоюза. 

Протестующие требуют от 
Брюсселя разорвать договор 
или как минимум исключить 
из него сельхозтовары. В Сою-
зе чешских земледельцев и 
Аграрной палате Чехии 
утверждают, что договор — 
это удар по всем европейским 
производителям. Ведь в Юж-
ной Америке власти, как пра-
вило, не «удушают» ферме-
ров, а, наоборот, создают им 
благоприятные условия.  

В итоге их овощи и фрукты 
оказываются дешевле даже с 
учётом доставки в Европу. А 
тут ещё Евросоюз смягчает по-
шлины и увеличивает квоты 
на импорт этой продукции! 

Чешские эксперты в обла-
сти сельского хозяйства об-
ращают внимание на строгий 
запрет использования в ЕС 
гормонов роста, пестицидов, 

генетически модифициро-
ванных организмов, антибио-
тиков. Они утверждают, что в 
Южной Америке таких 
ограничений нет либо их со-
блюдение не контролируется 
должным образом. 

Чешские СМИ как бы ми-
моходом упоминают, что 
фермерский протест касается 

и украинской продукции. Но 
послушав комментарии са-
мих фермеров, можно было 
узнать много нового и инте-
ресного на эту тему. 

Во-первых, упомянутая 
практика использования пе-
стицидов, антибиотиков и так 
далее касается и Украины. Во-
вторых, много украинских 
сельхозтоваров завозится 
контрабандой. И это несмот-
ря на отсутствие пошлин со 
стороны ЕС.  

Некоторые фермеры пола-
гают, что за договором с МЕР-
КОСУР и неконтролируемы-
ми поставками с Украины мо-
гут стоять лоббисты, против 
которых нет приёма. 

Если раньше контрабандой 
с Украины возили в основном 
сигареты, то теперь в частных 
чешских магазинах можно 
встретить мясные консервы, 
крупы или подсолнечное мас-
ло исключительно с украин-
ским текстом на упаковке. 

А отсутствие информации на 
языке страны, где осуществ-
ляется продажа, — это наруше-
ние чешских норм. Не говоря 
уже о том, что контрабанду ни-
кто не проверяет на состав и 

соблюдение условий хранения. 
В начале статьи говорилось 

об особой ситуации, в которой 
оказались фермеры Чехии. 
Уже много лет они борются с 
государственной политикой, 
ущемляющей их всё больше. 

Извечный бич страны — на-
воднения. К этому добави-
лись частые неурожаи. Но го-
сударство не спешит платить 
компенсации за них и нагру-
жает фермеров налогами и 
новыми требованиями.  

С другой стороны, на них 
давят местные оптовики, ко-
торые то и дело стремятся 
сбить закупочные цены под 
тем или иным предлогом. Эф-
фективно противодейство-
вать этому тоже не получает-
ся. Самое интересное, что 
снижение закупочной цены 
никак не влияет на цены в 
розничной торговле, то и дело 
стремящиеся ввысь.  

Если ко всему этому доба-
вить импорт из Южной Аме-
рики и с Украины, то понятно, 
почему некоторые пожилые 
фермеры в Находе вспомина-
ли чехословацкие сельскохо-
зяйственные кооперативы, 
аналоги колхозов. А один да-
же признался, что работал на 
частной ферме в 1980-е годы, 
и при социализме государст-
во помогало таким предприя-
тиям как могло. 

Коллективизация в Чехо-
словакии начала давать пер-
вые плоды в начале 1970-х, 
когда был в полной мере уч-
тён советский опыт и СССР 
начал присылать своих спе-
циалистов в большом коли-
честве. В 1984—1985 годах 
Чехословакия уже практиче-
ски не импортировала зерно, 
обеспечивая себя сама. Со-
кращалась доля импортных 
кормов, что позволяло эко-
номить валюту. 

Параллельно существовали 
и частные фермерские хозяй-
ства. В начале 1980-х госу-
дарство приняло программу их 
стимулирования. Результатом 
стало увеличение доли част-
ников в производстве мяса, а к 
1984 году они производили 
38% овощей и 64% фруктов. 

Учитывая заявление нынеш-
него министра сельского хо-
зяйства Чехии Марека Выбор-
ного о том, что он не понимает 
причин недовольства ферме-
ров, ситуация для них в бли-
жайшем будущем вряд ли улуч-
шится. Организаторы нынеш-
них протестов в стране уже го-
товят новые, ещё более мас-
штабные акции. 

Сергей АДАМОВ.

Фермеры завидуют 
былым временам

Чешские фермеры присоединились к охватившей 
большинство государств Евросоюза акции протеста. 
Сельскохозяйственную технику установили на по-
граничных пунктах, активно использовались транс-
паранты, участники то и дело выкрикивали лозунги. 
Хотя акция затронула многие страны ЕС, с чешскими 
фермерами сложилась особая ситуация. 

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Латвия активно развивает производ-
ство дронов и интегрирует их во все 
уровни вооружённых сил, заявил министр 
обороны республики Андрис Спрудс в ин-
тервью Business Insider. 

 

До этого Латвия и Великобритания, как ин-
формирует интернет-портал RuBaltic.Ru, 

создали коалицию по поставкам беспилотни-
ков Украине, в которой участвуют около 20 
стран. Спрудс отметил, что это способствовало 
росту оборонной промышленности Латвии и 
расширению возможностей в сфере БПЛА. 

А. Спрудс сообщил, что сейчас республика 
создаёт свою «армию дронов». Ранее президент 
республики Эдгар Ринкевич заявил, что Латвия 
и НАТО в целом должны готовиться к войне и 
всем возможным сценариям.  

Фото yandex.ru 

Создаётся 
«армия дронов»

Стачка стала результа-
том давнего спора меж-
ду двумя крупнейшими 

профсоюзами штата — мест-
ным отделением 3299 Аме-
риканской федерации госу-
дарственных, окружных и му-
ниципальных служащих (АФ-
ГОМС Лоукал 3299) и филиа-
лом 9119 Объединения про-
фессиональных технических 
работников университетов 
(ОПТРУ Лоукал 9119) — с ад-
министрацией КУ. 

Акции протеста профобъ-
единений, защищающих ин-
тересы почти 60000 человек, 
проходят отдельно друг от 
друга, однако спровоцирова-
ли их одни и те же причины 
— провал переговоров каса-
тельно заключения новых 
трудовых контрактов. 

Как заявил АФГОМС Лоукал 
3299, представляющий около 
37000 сотрудников, в частно-
сти терапевтов, пульмоноло-
гов, фармацевтов, цветоводов 
и подсобных рабочих, заба-
стовка стартовала через не-
сколько недель после подачи 
профсоюзом новой жалобы в 
Государственный совет по 
трудовым отношениям в свя-
зи с систематическим ущем-
лением прав персонала со 

стороны университета. «Вме-
сто того чтобы бороться с па-
дением реальной зарплаты, 
приведшим к кадровому от-
току из медцентров и кампу-
сов КУ, вузовское руководство 
занялось произволом, неза-
конно введя правила, направ-
ленные на то, чтобы заста-
вить замолчать работников, 

недовольных своим положе-
нием, и ограничить им доступ 
к представителям профсою-
за», — отметил президент АФ-
ГОМС Майкл Авант. 

В свою очередь ОПТРУ Ло-
укал 9119, объединяющий 
20000 медиков, включая ас-
систентов врачей, оптомет-
ристов, фармацевтов, медсе-
стёр-кураторов и специали-
стов по психическому здоро-
вью, возмущён тем, что уни-
верситет пытался «закрыть 
рот информаторам, сообщав-
шим о кадровом кризисе, вре-
дящем студентам, лечению 
пациентов и важным иссле-
дованиям». Нынешнюю си-

туацию профсоюз назвал 
угрозой общественной безо-
пасности и академической ус-
певаемости. 

К слову, нынешняя проф-
союзная акция — отнюдь не 
первая. В ноябре прошлого 
года АФГОМС Лоукал 3299, у 
членов которого контракт 
истёк 31 июля 2024-го, и 
ОПТРУ Лоукал 9119, чей до-
говор завершился 31 октяб-
ря прошлого года,  уже 
устраивали двухдневную за-
бастовку, предъявляя руко-
водству КУ те же претензии. 

 
Елена МОРОЗОВА. 

Фото Рейтер.  

В стачечных «объятиях» 
слились медики и уборщики

Десятки тысяч сотрудников Калифорнийского 
университета (КУ), включая медработников, убор-
щиков и садовников, объявили забастовку в знак 
протеста против несправедливой трудовой прак-
тики и повсеместной нехватки персонала во всех 
10 кампусах вуза, в том числе в Беркли, Лос-Андже-
лесе, Ирвайне, Сан-Франциско и Санта-Барбаре.

q Акция в городе Ирвайн (округ Ориндж штата Калифорния).

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В преддверии Международного женско-
го дня Всекитайская федерация женщин 
(ВФЖ) провела в Пекине торжественное 
собрание, на котором чествовали отли-
чившихся представительниц прекрасного 
пола со всей страны. 

 

На мероприятии выступила член Госсовета 
КНР, председатель ВФЖ Шэнь Ицинь. Она 

обратилась со словами приветствия к соотече-
ственницам из различных этнических групп и 
общественных кругов. 

В ходе церемонии были награждены в общей 
сложности 606 выдающихся личностей и 994 
коллектива. 

В своём обращении Шэнь Ицинь призвала 
женщин по всей стране выполнять свою неза-
менимую роль в продвижении модернизации в 
китайском стиле, углублять профильное меж-
дународное сотрудничество, чтобы в полной 
мере продемонстрировать приверженность Ки-
тая как великой державы делу поддержки жен-
щин во всём мире и построению сообщества 
единой судьбы человечества. 

Чествовали отличившихся

Вторая попытка?
Недавний визит гла-

варя киевской хунты Зе-
ленского в Вашингтон  
закончился, как извест-
но, не просто неудачей, 
а скандалом с последую-
щим изгнанием из Бело-
го дома самого Зелен-
ского и его свиты. А 
буквально через не-
сколько дней после это-
го не на шутку рассер-
женный поведением 
киевского гостя в Аме-
рике президент До-
нальд Трамп объявил о 
приостановке всякой 
военной помощи Украи-
не. Причём — на неопре-
делённый срок, до тех 
пор, пока Зеленский не 
одумается и не согла-
сится сесть за стол пе-
реговоров о мире на 
американских условиях. 

Д ействия главы Белого 
дома вызвали настоя-
щую панику в Европе. 

И не столько из-за самого Зе-
ленского и его поведения, 
сколько из-за того, чем по-
добное развитие событий мо-
жет аукнуться самим евро-
пейцам. А ждать ничего хоро-
шего им не приходится. 
Трамп прямо заявил, что про-
блемы дальнейшей поддерж-
ки Украины отныне станут 
проблемами европейцев, но 
не американцев. 

Не случайно лидеры веду-
щих европейских стран потре-
бовали от главы киевской хун-

ты извиниться перед Трампом 
за своё «неподобающее пове-
дение» в Белом доме, как того 
ранее потребовал сам прези-
дент США. А извинившись, 
ещё раз напроситься на ауди-
енцию к американскому ли-
деру для подписания упомя-
нутого соглашения и оконча-
тельного согласования пере-
хода к мирному процессу в 
российско-украинском кон-
фликте. Вот только в свете та-
кой потенциально возможной 
встречи (если Трамп на неё 
согласится) появился один су-
щественный нюанс. 

Развязное, а называя вещи 
своими именами, хамское по-
ведение Зеленского и его вы-
сказывания в Белом доме на-
столько встревожили лидеров 
ведущих стран Европы, что они 
решили не рисковать, отпуская 
просроченного президента 
Украины на повторную встречу 
с Трампом в одиночестве. Так, 
премьер-министр Великобри-
тании Кир Стармер и прези-
дент Франции Эмманюэль 
Макрон, кстати недавно один 
за другим также посетившие 
Вашингтон, выразили готов-
ность уже в ближайшее время 
вновь поехать в американскую 
столицу, но на этот раз вместе 
с главой киевского режима. Об 
этом сообщила на днях бри-
танская газета «Дейли мейл». 

Формальным поводом для 
этого стало якобы представле-
ние президенту Трампу некой 
единой позиции Украины и Ев-
ропы по мирному урегулиро-
ванию российско-украинского 
конфликта, отмечает «Дейли 

мейл». И тут же приводит ис-
тинную причину этого вояжа: 
источники в правительстве 
Британии заявили изданию, 
что Лондон «на всех уровнях» 
принимает меры, призванные 
убедить американскую сторону 
возобновить оказание военной 
помощи Украине. Ибо без это-
го, по мнению британцев, си-
туация быстро начнёт разви-
ваться в направлении, совсем 
не устраивающем ни ЕС, ни 
НАТО. Не говоря уже о главарях 
киевской хунты. 

Исходя из вышесказанного, 
очевидно, что Зеленский как 
самостоятельный «переговор-
щик» исчерпал кредит доверия, 
которого к нему у коллектив-
ного европейского Запада боль-
ше не остаётся. И, руководству-
ясь, судя по всему, принципом 
«как бы чего не вышло», Стар-
мер с Макроном решили свое-
образно «отконвоировать» 
киевского главаря в Вашингтон, 
чтобы, если возникнет необхо-
димость, быстро заткнуть ему 
рот и говорить самим. 

Но всем ли на Украине по-
нравится такой подход? На-
роду страны — вряд ли. А вот 
киевской верхушке, всячески 
цепляющейся за сохранение 
своей власти, вполне может и 
понравиться. Но самое глав-
ное в другом: получится ли у 
этой «могучей кучки» визи-
тёров убедить президента 
США хоть в чём-то отойти от 
уже сформулированных им 
позиций по отношению к 
Украине и её руководству? 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.
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Пикоры 
 
В феврале 1922 года комсомолец 

Михаил Стремяков организовал от-
ряд юных пионеров при школе фаб-
рично-заводского ученичества име-
ни Н.А. Борщевского на Красной 
Пресне. Это событие донесла до нас 
«Песня о первом пионерском отря-
де»: «Вижу снова рабочую Пресню и 
знакомые лица ребят…» 

«5 февраля 1922 года на бюро МК 
РКСМ был поставлен вопрос об орга-
низации в рабочих районах Москвы 
первых детских коммунистических 
групп. 10 февраля я получил мандат 
от МК на организацию первой груп-
пы при школе фабрично-заводского 
ученичества при типографии. 13 фев-
раля состоялся первый сбор в зале 
литографского цеха», — вспоминал 
Михаил Стремяков.  

Звеньевой и знаменосец того пио-
нерского отряда Борис Кудинов по-
том писал, что «неугомонный, та-
лантливый организатор, Миша во-
дил отряд в походы, устраивал лес-
ные лагеря, экскурсии на фабрики и 
заводы, привлекал нас к трудовым 
делам — разгрузке вагонов с дрова-
ми, барж на Москве-реке. Мы учили 
грамоте взрослых, боролись с дет-
ской беспризорностью… Миша знал 
много интересных игр и револю-
ционных песен. На всех сборах было 
весело. Ребята беззаветно любили 
вожатого и готовы были идти за 
ним в огонь и воду».  

В апреле 1923 года Стремяков при 
той же типографии начал выпускать 
один из первых пионерских журна-
лов — «Барабан». «Все новости пио-
нерской жизни, детдвижение у нас и 
за границей, страницы пионер-прак-
тики, пионер-творчества, хроника, 
международное обозрение, стихи, 
рассказы, отдел физкультуры, смех 
и прочее в журнале «Барабан»!» — 
анонсировали издание его творцы.  

Первый номер вышел 6 апреля 
1923 года и открывался програм-
мной статьёй самого М. Стремякова 
под говорящим названием — «Юные 
пионеры — грядущая смена устав-
ших бойцов». Дальше всего поне-
многу: наказы старших товарищей; 
статья, посвящённая подготовке к 
«Неделе беспризорного и больного 
ребёнка». Было такое всесоюзное 
мероприятие как раз весной 1923 
года (с 30 апреля по 6 мая), предло-
женное председателем Комиссии 
ВЦИК по улучшению жизни детей 
Феликсом Дзержинским. Цель — 
сбор средств на ликвидацию бес-
призорности. «Небольшие, почти 
незаметные отчисления и пожерт-
вования пяти человек способны спа-
сти жизнь одному ребёнку, — писал 
журнал «Барабан». — Отчисления и 
пожертвования 50 человек дают воз-
можность содержать детский дом 
на 15—20 детей».  

Журнал был необходим не только 
для обмена опытом первых пио-
нерских отрядов, но и для их смыч-
ки: «Руководителем и спутником 
нашей жизни является наш люби-
мый журнал «Барабан». Он органи-
зует нас всех, на его громкий бой 
бегут наши запоздалые товарищи».  

В то же время это был печатный 
орган «самих юных пионеров». Там 
печаталось множество материалов, 
присланных пикорами (пионерскими 
корреспондентами). Кроме того, в 
журнале постоянно действовала «ши-
рокая редколлегия», на заседания ко-
торой приглашались пионеры (чита-
тели и пикоры), которые высказыва-
ли своё мнение о вышедших номерах 
и участвовали в создании новых. Вы-
ходил «Барабан» недолго и позже был 
слит с журналом «Пионер», который 
на долгие годы стал главным пио-
нерским журналом СССР. 

В июне 1924 года вышел «Вожа-
тый» — общественно-политический, 
методический журнал ЦК ВЛКСМ и 
Центрального совета Всесоюзной 
пионерской организации. Его глав-
ным редактором стал пионервожа-
тый Валериан Зорин, автор заметки 
«Готовьтесь к весне» из журнала «Ба-
рабан» №1. 

А бывший редактор «Барабана» 
Михаил Стремяков возглавил «Пио-
нерскую правду». Она возникла по 

инициативе и желанию самих ребят 
как коллективный пропагандист, 
агитатор и организатор пионерии.  

 
Деткоры 

В первом номере газеты юных 
читателей приветствовала Мария 
Ульянова: «Дорогие товарищи! Шлю 
вам горячий привет по случаю вы-
хода первого номера «Пионерской 
правды» и пожелание, чтобы она 
стала вашим другом, руководителем 
и советчиком, чтобы она высоко 
держала славное Ленинское знамя!» 

«В СССР растёт новый молодой 
народ. Пионерское движение ста-
новится с каждым днём стержнем, 
вокруг которого идёт коммунисти-
ческое воспитание этого нового на-
рода. Это движение нуждается в 
правильном руководстве и ярком 
правильном освещении. Молодая 
пионерская печать должна явиться 
могучим средством коммунистиче-
ского воспитания. Эти задачи долж-
на взять на себя «Пионерская прав-
да». Пожелаем нашим молодым то-
варищам, чтобы «Пионерская прав-
да» воспитала таких же дисципли-
нированных, преданных пролетар-
ской революции комсомольцев, ка-
ких преданных делу рабочего класса 
коммунистов воспитала наша боль-
шевистская «Правда», — напутство-
вал творцов пионерской газеты 
Емельян Ярославский. 

«Шлю горячий привет молодому 
собрату, «Пионерской правде». 
Пусть воспитывает она ленинцев в 
среде нашей молодёжи. Но пусть не 
забывает, что выполнить заветы 
Ильича и предстоящие историче-
ские задачи может только крепкая, 
здоровая, сильная молодёжь», — пи-
сал нарком здравоохранения СССР 
Николай Семашко. 

«Пионерская правда» — печатный 
орган ЦК ВЛКСМ и Всесоюзной пио-
нерской организации — выходила 
каждую неделю. У своих прототипов 
газета унаследовала очень важный 
принцип: каждый её номер созда-
вали не только взрослые, но и сами 
ребята. Зародилось движение дет-
ских корреспондентов — деткоров. 
Они сообщали с мест о делах, начи-
наниях, заботах своих отрядов и 
звеньев. Когда в редакцию приходил 
очередной деткор, все чувствовали 
себя именинниками. Заметки про-
читывались всеми — начиная от 
курьера и кончая редактором. Со-
трудники то и дело бегали в изда-
тельство и справлялись:  

— Как тираж? 
— Ещё 10 подписчиков? Ура-а-а! 
Количество читателей газеты бы-

стро росло. На страницах «Пионер-
ской правды» печатались не только 
поучающе-познавательные статьи и 
обзор всех пионерских событий, но 
и творчество самих детей.  

«Когда в четвёртом номере газеты 
от 29 марта 1925 года появился при-
зыв «Кто напишет рассказ?» на за-
данные три картинки, я с полным 
доверием, правда, не ожидая поло-
жительных результатов, впервые 
взялся за перо. Велика же была моя 
радость, когда уже в 8, а затем в 9 и 
10 номерах газеты («продолжение 
следует») появился полный текст 
моего рассказа. Пусть этот рассказ 
был наивен и не блистал литератур-
ными достоинствами, но сам факт 
его появления в газете окрылил не 
только меня, но и моих товарищей, 
которые почувствовали, что «Пио-
нерская правда» действительно своя 
газета». (Я. Шкловский)  

5 мая 1925 года «Пионерская прав-
да» сообщала: почтальоны ежеднев-
но приносят в её редакцию 70—80 
писем. К сотому номеру количество 
писем увеличилось до 140 в день.  

Каждой ребячьей корреспонден-
ции уделялось большое внимание. 
Рубрики газеты отражали главные 
темы, которые волновали пионеров 
и школьников: «По всему миру», «По 
Советскому Союзу», «Ответы вожа-
того», «Пионерская жизнь», «Долой 
неграмотность», «Работа звена», 
«Уголок деткора», «Пионерская де-
ревня», «Что читать», «Пионерская 
смекалка».  

В работе редколлегии «Пионер-

ской правды» активное участие при-
нимала Надежда Константиновна 
Крупская. Её статьи «Моё» и «наше», 
«Береги книгу!», «Знания нужны в 
жизни, как винтовка в бою» и другие 
были началом больших газетных 
кампаний.  

«Пионерская правда» стала все-
союзным вожатым. Советский народ 
восстанавливал сельское хозяйство, 
возводил заводы и фабрики. «Пио-
нерская правда» поднимала ребят 
на большие дела государственной 
важности. «Родина! Принимай и 
наш вклад!» — говорили со страниц 
газеты пионеры. Они помогали 
строить свою страну, укрепляли 
пионерскую организацию, завязы-
вали дружбу с пионерами зарубеж-
ных стран. 

6 апреля 1927 года на первой стра-
нице «Пионерки», как её называли в 
народе, был помещён плакат: «Да 
здравствует всесоюзная!!!». С этого 
момента всесоюзная газета пионе-
ров и школьников «Пионерская 
правда» стала выходить сперва два, 
а потом и три раза в неделю.  

«Она ещё не великан, но уже на 
дороге к этому: 130000 номеров два 
раза в неделю — это её ноги, на ко-
торых она уверенно двигается впе-
рёд. 4000 деткоров — это её глаза, 
проникающие во все 
закоулки. Детский 
глаз зорок!» — такими 
словами характери-
зовали 2-летнюю 
«Пионерку». 

А в 1930 году вы-
шла публикация, ко-
торая так и называ-
лась — «Пятилетний 
великан»: «Уже пять 
лет живёт «Пионер-
ская правда». За эти 
годы она из малень-
кой еженедельной га-
зеты с тиражом в 
20000 превратилась в 
самую известную и 
распространённую 
газету пионеров и 
школьников во всём 
Советском Союзе. 
«Пионерскую правду» 
читают 250000 юных 
советских граждан, в 
её редакцию пишут о 
своих нуждах и до-
стижениях 10 тысяч 
постоянных детских 
корреспондентов. В «Пионерскую 
правду» ежедневно приходят 300—
400 писем из всех уголков СССР». 

В тот юбилейный год советские 
школьники выступали с докладами 
«За что пионерский отряд любит 
«Пионерскую правду». Прочтём са-
мые интересные факты. 

«По призыву «ІІионерской прав-
ды» в 1926 году московские пионеры 
впервые приняли участие в кампа-
нии перевыборов советов».  

«Под руководством «Пионерской 
правды» в 1927 году в Курске был 
проведён первый культпоход. Дети 
привлекли этим внимание всех об-
щественных организаций к нуждам 
отрядов и школ. Курские ребята по-
несли в деревню книгу, газету, радио, 
ликвидировали неграмотность».  

«В 1927 году «Пионерская правда» 
впервые созвала общемосковское 
собрание второгодников и обсудила 
с ними вопрос о том, кто виноват, 
что ребята остаются на второй год. 
Это собрание было первым толчком, 
поднявшим все школы Советского 
Союза на решительную борьбу с вто-
рогодничеством и неуспевае-
мостью. В результате этой борьбы 
второгодничество резко сократи-
лось. Государству были сохранены 
деньги, необходимые для постройки 
новых фабрик и заводов».  

«Задача воспитания новой смены 
комсомола и партии всегда стояла в 
центре внимания «Пионерской 
правды». Лозунг газеты — неустан-
ная борьба против всего, что мешает 
и вредит делу этого воспитания. 
Первый вредитель, по которому был 
открыт огонь, — мещанство. 

Следующий вопрос — огонь по 
сектантству и поповщине».  

«Подняв вопрос о товариществе, 
«Пионерская правда» решила на 

практике организовать связь между 
пионерами различных городов. По 
её инициативе из Москвы в Нижний 
Новгород выехала первая делегация 
пионеров и школьников. В ответ на 
это нижегородские пионеры при-
слали свою делегацию в Москву. За-
вязалась дружба между пионерами 
Москвы и Нижнего Новгорода». 

«Национальной розни — не место 
в наших рядах. В борьбу за дружбу и 
товарищество между пролетарски-
ми детьми всего Союза повела «Пио-
нерская правда» школу и отряды. В 
еврейские земледельческие колонии 
Белоруссии, Крыма и Украины в 
1928—1929 годах поехали делегации 
от пролетарских детей всего Союза. 
«Пионерская правда» организовала 
эти поездки, а потом на своих стра-
ницах рассказала о том, как живут и 
трудятся национальные меньшин-
ства. Этот материал дал возмож-
ность школам повести решительную 
борьбу с национальной рознью». 

«В 1929 году «Пионерская правда» 
собрала конференцию батрачат в 
Сибири, в селе Болотном, конфе-
ренцию газетчиков в Москве, орга-
низовала суд над черкизовскими 
сектантами, эксплуатировавшими 
ребят. Всё это толкнуло пионерскую 
организацию выступить на защиту 
малолетних тружеников. Теперь сот-
ни деревенских и городских отрядов 
собирают нянь, газетчиков, батра-
чат, обследуют их жизнь, следят за 
тем, чтобы их не эксплуатировали». 

Восхищает то, с каким энтузиаз-
мом пропагандировали и распро-
страняли свою газету её юные твор-
цы и читатели.  

«Сплетням не верь, о событиях 
правду расскажет тебе «Пионерская 
правда», «На каждую школьную пар-
ту — «Пионерскую правду», «Каждо-
му пионеру — «Пионерская правда», 
«Каждому учителю, школьному ра-
ботнику, родителю — «Пионерскую 
правду» — вот боевые лозунги, ко-
торые воплощали в жизнь пионеры 
и школьники 1920-х. 

У меня в руках — маленькая кни-
жечка, изданная в 1929 году. «Пио-
нерская правда» вручала её делега-
там I Всесоюзного слёта пионеров. 
Читаю: «Каждый активист, пионер 
и школьник — деткор «Пионерской 
правды». Будь нашим деткором! Пи-
ши в «Пионерскую правду» обо всём 
новом, интересном и важном, что 
происходит у вас на месте. Держи 
постоянную, крепкую связь со своей 
газетой «Пионерской правдой». И 
дальше: «Чтобы строить и защищать 
республику Советов, надо меньше 
барабанного боя, а больше подписки 
на свою газету!». 

На стадионе «Динамо», во время 

закрытия I Всесоюзного слёта пио-
неров, Владимир Маяковский читал 
стихотворение «Песня-молния» 
(«Разлейся песня-молния про пио-
нерский слёт…»), которое было 
опубликовано в «Пионерской прав-
де» 25 августа 1929 года.  

В 1931 году в Германии была за-
прещена газета немецких пионеров 
«Троммель». «Не позволим заду-
шить газету, — писала «Пионерская 
правда». — Рот фронт!» 

1932 год — зверская расправа ку-
лаков над пионером из уральской 
деревни Герасимовки Павликом Мо-
розовым.  

«Со страниц любимой газеты 
смотрел на нас ровесник — смелый 
Павлик Морозов. Мы и плакали, и 
сжимали кулаки. Я тоже жил в де-
ревне. И мне первому повязали 
красный галстук. С какой гордостью 
шёл я из школы домой! Смотрите 
все! А деревенские кулаки угрожали 
моему отцу: «Не снимет галстук — 
изобьём!» Но вслед за мной пошли 
в пионеры и другие ребята. Все — 
дети бедняков. Ничего мы не боя-
лись. Нас вёл Павлик Морозов»  
(И. Шилов, бывший деткор).  

«Передовые пионерские отряды 
начали поход в историю больше-
вистской партии, — сообщала «Пио-
нерская правда» в 1933 году. — Отря-
ды и звенья готовятся к проведению 
костра, посвящённого 30-летию 
большевистской партии».  

Тогда же под лозунгом «Охране 
урожая — пионерскую помощь!» га-
зета призывала деревенских ребят 
«в поле, у возов, у амбаров — всюду, 
где находится колхозный хлеб и где 
стоит колхозный дозор, поставить 
ему в помощь пионерский пикет». 

В 1935 году, в ознаменование 10-
летия «Пионерской правды», ЦК 

Комсомола постановил провести в 
каждом отряде специальный пио-
нерский сбор, посвящённый юби-
лею газеты. Все школьники должны 
помогать своей детской газете, а это 
значит — вовремя её выписывать, 
следить за доставкой, устраивать 
громкие читки газеты, делать из неё 
вырезки, обсуждать, что нравится, 
что не нравится, чаще писать в 
«Пионерскую правду».  

«По всему Союзу живут и учатся 
деткоры «Пионерской правды», — 
отмечала газета в год своего 10-лет-
него юбилея. — Они ежедневно при-
сылают в редакцию 600—700 писем. 
Если ребята в своих письмах жа-
луются на те или иные недостатки в 
работе школы или отряда, пишут о 
неправильных поступках отдельных 
людей или организаций, этими 
письмами занимается созданное 
при редакции Бюро расследований. 
По каждому письму принимаются 
необходимые меры». 

24 января 1937 года в «Пионерской 
правде» было напечатано письмо 
пионеров отряда имени Серго Орд-
жоникидзе 203-й школы города 
Москвы. Они предлагали к 20-летию 
советской власти сдать нормы на три 
оборонных значка. Это предложение 
горячо поддержали пионеры Совет-
ского Союза. Однако многие отряды 
не знали норм и не имели их. 

В помощь пионерским отрядам 
ЦС Осоавиахима СССР и газета 
«Пионерская правда» выпустили 
брошюру, в которой были помеще-
ны все нормы на оборонные значки.  

Начинание московских пионеров 
приветствовал Маршал СССР Семён 
Михайлович Будённый: «Дорогие ре-
бята! В газете «Пионерская правда» я 
прочитал письмо пионеров отряда 
имени товарища Орджоникидзе 203 
школы города Москвы. Прекрасное и 
нужное дело начали они! Видно, что 
у них слова не расходятся с делом, и 
они, выполняя свою основную задачу 
— отлично учиться, в то же самое 
время по-пионерски готовятся к обо-
роне нашей великой Родины. Думаю, 
что все пионеры последуют их при-
меру и примут предложение ребят 
отряда имени Орджоникидзе. Нужно 
поставить перед собой задачу: к 20-
летию советской власти у каждого 
пионера и школьника должно быть 
по три оборонных значка. Я уверен, 
что в этом замечательном и нужном 
деле вам помогут Осоавиахим и ле-
нинский краснознамённый комсо-
мол. Сердечный привет. С. Будён-
ный» («Пионерская правда», №18 
(1836) от 6 февраля 1937 года). 

5 сентября 1940 года «Пионерская 
правда» начала публикацию повести 
Аркадия Гайдара «Тимур и его 

команда». История об отважных и 
справедливых ребятах очень понра-
вилась школьникам. Время было 
тревожное, а тема помощи военным 
и их семьям особенно актуальной. 
Так в Советской стране родилось 
тимуровское движение. 

С началом Великой Отечествен-
ной войны в редакцию «Пионерской 
правды» стали приходить тысячи 
писем из разных мест, пронизанных 
любовью к Родине, страстным же-
ланием помочь в изгнании врага.  

«Если б можно было за одну ночь 
вырасти сразу лет на пять, получить 
задание от Родины и идти бить 
проклятых фашистов. Если б можно 
было!..» (Лида Валевко, ученица  
6-го класса, город Ногинск Москов-
ской области). 

В суровые годы Великой Отече-
ственной войны «Пионерская прав-
да» учила читателей мужеству, чув-
ству долга, патриотизму, рассказы-
вала о подвигах юных партизан и 
сынов полка, о трудовом фронте. 

Рубрики газеты в военное время: 
«Пионеры — фронту!», «Шире пио-
нерскую помощь раненым бойцам!», 
«Боевое задание Родины: собирайте 
дикорастущие травы, плоды, яго-
ды!», «Пионерские танки громят вра-
га» (о танковых колоннах, построен-
ных на средства, собранные пионе-
рами) и другие. На фронт поступали 
собранные ребятами по призыву га-
зеты тёплые вещи, связанные рука-
ми ребят варежки, носки, добрые, 
сердечные письма воинам.  

С октября 1941 года по январь 
1942 года редакция «Пионерской 
правды» работала в Казани. 

8 ноября 1942 года газета призва-
ла пионерские отряды всех респуб-
лик выйти на Всесоюзный воскрес-
ник. Ребята пилили дрова, убирали 

палаты в госпиталях, собирали ме-
таллолом, помогали семьям воинов 
готовить квартиры к зиме. Многие 
деткоры выросли и ушли на фронт.  

«Своё детство я провёл в далёкой 
сибирской деревушке. День, когда 
почтальон приносил «Пионерскую 
правду», был для меня всегда счаст-
ливым. Однажды газета сообщила о 
том, что она организовывает игру 
«Разведчики». Я рассказал об этом 
своим товарищам и мы решили при-
нять в ней участие. Игра нас так 
увлекла, что даже после того, как 
она закончилась и мне прислали 
«Листок победителя», мы продол-
жили в неё играть. Когда в 1942 году 
я был призван в армию, то показал 
этот листок и попросил зачислить 
меня в разведку. Почти всю войну я 
был разведчиком полка. Несколько 
раз ходил в тыл, брал «языка». На-
граждён нагрудным знаком «Отлич-
ный разведчик» и другими семью 
правительственными наградами. 
Прошёл путь от Вязьмы до Берлина. 
«Листок победителя» я пронёс через 
всю войну, а сейчас высылаю его в 
редакцию» (Иван Бывших, деткор 
1930-х годов, город Свердловск).  

Фашисты отрезали путь газете на 
запад. Но всё равно она попадала к 
ребятам. Боевые лётчики брали её с 
собой и спускали с парашютами в 
партизанских краях. «Пионерку» 
проносили и перевозили повсюду, 
она помогала ребятам выстоять в 
тяжёлое время оккупации. 

В июне победного 1945 года за 
выдающийся вклад в воспитание 
юного поколения «Пионерская 
правда» была награждена орденом 
Трудового Красного Знамени.  

 
Юнкоры  

В 1950-е годы газета призывала 
ребят собирать металлолом, строить 
спортивные площадки, закладывать 
сады на испепелённых войной зем-
лях. Пионерские отряды выходили 
в поход по родному краю искать 
железо, строительный камень, торф. 
Это было началом Всесоюзной пио-
нерской экспедиции. В 1950 году 
«Пионерская правда» получила ор-
ден Ленина — за организацию пио-
неров и школьников на участие в 
посильном труде для Родины. 

«Вы изучаете родной край, вы хо-
дите свободно по земле и чувствуете 
себя хозяевами. И это самая большая 
награда для меня, старого комму-
ниста, боровшегося вместе с други-
ми за освобождение земли, которая 
зовётся нашей Родиной. Берегите 
всё, что сделано вашими дедами и 
отцами, принимайте эстафету из 
лучших дел, будьте ещё более сме-
лыми в своих дерзаниях, не позво-
ляйте остыть вашим сердцам, уве-
ренно идите в коммунизм» (Глеб 
Кржижановский, «Пионерская прав-
да» от 25 марта 1958 года). 

В 1959—1960 годы возник лозунг 
«Пионерские рельсы — железной до-
роге Абакан—Тайшет!». По призыву 
газеты пионеры страны собрали 
200000 тонн металлолома.  

В 1961 году пионерами было собра-
но 600000 тонн металлолома на строи-
тельство нефтепровода «Дружба».  

«Твой след, человек», «Кем быть и 
каким быть», «Не опоздал ли я ро-
диться?», «Когда человек становится 
взрослым?» — эти и другие нрав-
ственные вопросы обсуждались на 
страницах газеты в 1960-е годы. Ма-
териалы, публикуемые «Пионерской 
правдой», были огромным под-
спорьем для советских педагогов.  

«Если бы мне сказали, что с зав-
трашнего дня я не буду получать 
«Пионерскую правду», что газета 
больше не издаётся, я не представ-
ляла бы себе, как буду вести без неё 
воспитательную работу», — призна-
лась одна из классных руководите-
лей в середине 1960-х. 

В школах Тюменской области бы-
ли оформлены альбомы вырезок из 
«Пионерской правды» почти на 300 
тем. Среди них — «О Ленине», 
«Жизнь замечательных людей», 
«Они защищали Родину», «О космо-
навтах», «Учись учиться», «О друж-
бе», «Турнир смекалистых», «На до-
суге» и другие. 

Учителя начальных классов чаще 
всего использовали газету на уроках 
чтения. Интерес ребят к повестям и 
рассказам, которые публиковались 
в «Пионерке» с продолжением из 
номера в номер, был огромен.  

Со страниц «Пионерской правды» 
к школьникам в разные времена об-
ращались лучшие представители со-
ветской литературы: М. Горький,  
В. Маяковский, А. Толстой, Н. Асеев, 
М. Пришвин, М. Светлов, С. Маршак, 
К. Чуковский, С. Михалков, Л. Кас-
силь, А. Барто, В. Каверин, В. Катаев, 
Н. Носов и многие другие.  

В 1965 году любимой детской га-
зете исполнилось 40 лет. 

«Я пытаюсь мысленно увидеть 
всех пионеров и школьников, ко-
торых «Пионерская правда» вывела 
в жизнь за сорок лет своей дея-
тельности, — получается довольно 
длинная шеренга, достаточная для 
того, чтобы пересечь весь Совет-
ский Союз от Балтийского моря до 
Тихого океана. Это поистине пре-
красный хоровод, — писал 6 марта 
1965 года классик итальянской дет-
ской литературы Джанни Родари. 
— Я пытаюсь представить себе все 
слова, напечатанные в «Пионер-
ской правде», слова, которые будят 
умы и сердца юных читателей, под-
нимают их в школе, во Дворце пио-
неров, в селе на хорошие и нужные 
дела. Это прекрасный итог…»  

В 1969—1974 годах газета инфор-
мировала читателей о Всесоюзной 
трудовой пионерской операции «Чу-
котка». Её целью было заработать 
средства на строительство чукот-
ского Дворца пионеров. И 23 августа 
1974 года «Пионерская правда» со-
общила об открытии Дворца пионе-
ров на Чукотке.  

«Жить надо «за себя и за того пар-
ня». Все живущие ныне поколения в 
долгу перед теми, кто сложил голову 
за родную землю. А потому жить 
надо с большой отдачей, не жалея 
для Родины ни сил, ни времени» 
(Алексей Маресьев, Герой Советско-
го Союза, «Пионерская правда» от  
8 мая 1973 года). 

Со страниц «Пионерки» сошли в 
жизнь 33 любимых читателями клу-
ба: «Кожаный мяч», «Золотая шай-
ба«, «Белая ладья«, международный 
политический клуб «Колокол», дис-
куссионные клубы «Барабан» и «Зер-
кало«, клуб сельских опытников 
«Малая Тимирязевка» и другие. Эпи-
графом к газетной рубрике «Твори, 
выдумывай, пробуй» (1970 г.) стали 
слова советского авиаконструктора 
А.С. Яковлева: «Каждый из сего-
дняшних юных авиастроителей мо-
жет стать конструктором». На кон-
курс «Я вижу мир» (1960—1970 гг.) 
редакция получила сотни тысяч дет-
ских работ из 69 стран планеты. 

В канун 50-летия газеты пионеры 
города Красноярска торжественно 
укрепили на одном из домов новой 
улицы табличку: «Улица имени 
«Пионерской правды». 

А 5 марта 1975 года Агния Барто 
опубликовала в газете такие поздра-
вительные строки: 

 Ты наблюдательна, глазаста 
И видишь главное всегда,  
Ты в 50 смеёшься часто,  
И я ручаюсь — в полтораста 
Ты будешь так же молода.  
Мои слова, прошу вас, дети,  
Проверьте в будущем столетье. 
В 1975 году, в связи с юбилеем, 

«Пионерская правда» была удостое-
на ордена Дружбы народов.  

«Я хочу выразить благодарность 
пионерской организации, миллио-
нам и миллионам советских детей, 
которые так много сделали для мое-
го освобождения» (Луис Корвалан, 
«Пионерская правда» от 18 февраля 
1977 года). 

В середине 1970-х тираж «Пионер-
ской правды» составил 9,5 миллиона 
экземпляров — самый большой ти-
раж среди газет СССР. С конца 1980-х 
«Пионерка» выходила три раза в не-
делю. До начала 1990-х годов её но-
мер стоил всего 1 копейку, а годовая 
подписка — 1 рубль 8 копеек. 

Но если сегодня юный гражданин 
России захочет узнать о «Пионер-
ской правде» из Википедии, то уви-
дит там логотип, который не имеет 
ничего общего с «Пионеркой». Ис-
тория знаменитой советской газеты 
представлена как предыстория не-
коего «неполитического» детского 
издания, которое, тем не менее, ос-
новано 6 марта 1925 года. «Идеоло-
гически «Пионерская правда», по 
мысли её создателей, была призвана 
«помогать пионерской организации 
и школе в коммунистическом вос-
питании подрастающего поколения, 
одновременно прививая детям 
идеалы дружбы, товарищества, 
взаимопомощи, любви к Родине, 
добра и справедливости», — вынуж-
дена сообщить Википедия. Да не 
«по мысли её создателей», а по са-
мой своей сути эта детская газета 
была могучим средством коммуни-
стического воспитания. Она, как пи-
сал Джанни Родари, вывела в жизнь 
те поколения, которые построили 
СССР, разбили немецкий нацизм, 
возродили Советскую страну и под-
держивали мир во всём мире.  

«Пионерская правда», как малень-
кий трубач из известной песни, дол-
гие годы вела за собой советских де-
тей. И, подобно песенному трубачу, 
пала от рук разрушителей Совет-
ского Союза в 1991 году. «А он, ведь 
он — всё дело в чём! — Был настоя-
щим трубачом».  

«Дорогая «Пионерка»! Мы, пио-
неры 20-х годов, были первыми 
твоими читателями и подписчика-
ми. «Пионерскую правду» — на каж-
дую парту!» — этот лозунг наш отряд 
проводил в жизнь. Мы откликались 
на все твои призывы. В нашем со-
хранившемся на всю жизнь отряде, 
который стал отрядом коммуни-
стов, защитников Родины в годы 
Великой Отечественной войны, лю-
дей переднего края труда, живёт 
правило, продиктованное тобой: 
дисциплина превыше всего. И как 
путеводитель хранится у нас номер 
со статьёй Н.К. Крупской о пионер-
ской дисциплине. В те дни с помо-
щью нашего отряда несколько сот 
ребят обсудили эту важнейшую ста-
тью. Надежда Константиновна рас-
сказала, что В.И. Ленин очень ценил 
субботники, потому что они стали 
примером добровольной дисципли-
ны. Никто не заставлял людей рабо-
тать, а они шли и работали, потому 
что понимали, как важно было в то 
время справиться с разрухой. Мы 
поняли, что пионерская организа-
ция, которая хочет довести дело 
Ильича до конца, тоже должна вос-
питывать в своих рядах не прину-
дительную, а добровольную дисцип-
лину. Теперь ты, «Пионерка», при-
надлежишь нашим внукам, но и с 
нами ты связана навсегда» (Ветера-
ны пионерской базы детей желез-
нодорожников, члены бывшего 
отряда деткоров Н. Кремянская,  
Л. Чернышева, А. Кушпель, В. Черка-
сов и другие). 

Столетний юбилей именно этой, 
советской «Пионерской правды» от-
мечают сегодня пионеры всех поко-
лений.  

Любовь ЯРМОШ.

Весенним утром 6 марта 1925 года москов-
ские ребята развернули первый номер газеты 
«Пионерская правда», пахнущий свежей типо-
графской краской. Они даже не подозревали, 
что редакция новой газеты началась с двух 
стульев и одной пишущей машинки. Эту ста-
ренькую машинку подарила редакции сестра 
В.И. Ленина — Мария Ильинична Ульянова. В то 
время она работала ответственным секрета-
рём «Правды». Добрым советом и участием Ма-
рия Ильинична помогала пионерской газете. 

Александра Рукавишникова, сестра первого 
редактора «Пионерской правды» Михаила Стре-
мякова, вспоминала: «В 6 часов утра Миша худой, 
почерневший ворвался домой и бросил на стол 
лист бумаги — ещё мокрый и пахнущий краской. 
Первый номер нашей пионерской газеты! Вся се-
мья, соседи поднялись на ноги, а мне, десятилет-
ней пионерке, выпало счастье быть первым чи-
тателем «Пионерской правды». Это мартовское 
утро было самым счастливым. Миша получил 
много телеграмм — от Н.К. Крупской, Клары 
Цеткин, от ЦК Комсомола, от пионеров и комсо-
мольцев. Весь день к нам в дом шла молодёжь. А 
что делалось в редакции! Коллектив мальчишек-
комсомольцев, создавших газету, ликовал».  

В тот памятный день, 6 марта 1925 года, 
члены редколлегии «Пионерской правды» сфо-
тографировались на память. Подпись под сним-
ком сообщает нам, что в первой редакции пио-
нерской газеты работали Столяров, Владимир 
Федосеев, Пелькендорф, Михаил Стремяков (ре-
дактор), Николай Солнцев, Валериан Зорин (бу-
дущий дипломат), Титов, Николай Шамет.

«Будь готов — читай газету!»


